
«Уважаемые жених и неве-
ста, в вашей жизни произо-
шло замечательное собы-
тие — вы встретились и обре-
ли это прекрасное чувство 
под названием «любовь», — 
такими словами церемонию 
бракосочетания начала певи-
ца, актриса, мастер спорта 
международного класса Анна 
Семенович. 
Звездная гостья выступила на 
Дне любви в роли ведущей 
свадебной церемонии, а ее 
помощником стала специа-
лист Шипиловского отде-
ла ЗАГС Москвы Валерия 
Ягодкина. 
— Я часто веду свадьбы и ис-
пытываю большую радость, 
поздравляя молодых, — гово-
рит Семенович.
Уникальной возможностью 
заключить брак на Москов-
ском урбанфоруме воспользо-
вались Владислав и Светлана 
Осиповы. Он работает на мо-
сковском заводе «Салют», где 
производят двигатели для са-
молетов, она — в салоне кра-
соты. Пара вместе четыре 
 года.
— Мы подали заявление в загс 
из дома с компьютера. Никуда 
не ходили, не тратили лишнее 
время, и это очень удобно! — 
улыбаются Светлана и Вла-
дислав Осиповы.
Кстати, с переводом этой ус-
луги в электронный вид ею 
пользуются все больше мо-
сквичей. По данным Комплек-
са социального развития Мо-
сквы, по сравнению с 2019 го-
дом доля онлайн-заявлений 

на регистрацию брака вырос-
ла более чем вдвое.
В целом за последние годы 
в столице значительно повы-
силась доступность услуг ор-

ганов ЗАГС. Так, например, 
с прошлого года горожане во 
флагманских центрах «Мои 
документы» могут получить 
услугу по включению в еди-

ный государственный реестр 
ЗАГС сведений о документах, 
выданных компетентными 
органами иностранных го-
сударств.

В 2021 году ряд ус-
луг органов ЗАГС 
были переведены 
в центры «Мои до-
кументы». В их 
числе регистрация 
брака в неторже-
ственной обста-
новке, получение 
повторных доку-
ментов, расторже-
ние брака. Кроме 
того, в «Моих доку-
ментах» москвичи 
могут внести ис-

правления и изменения в за-
писи актов гражданского со-
стояния, провести регистра-
цию установления отцовства 
одновременно с государст-

венной регистрацией рожде-
ния, проставить апостиль на 
документы, выданные орга-
нами ЗАГС Москвы, и многое 
другое. 
В красивую зеркальную да-
ту — 23 августа 2023 года — 
в брак вступили 800 пар по 
всей Москве, из них 60 — 
на Урбанфоруме. 
Начальник Управления ЗАГС 
Москвы Светлана Уханева 
рассказала, что сочетаться 
браком сегодня можно не 
только во дворцах. В столице 
с 2019 года работает проект 
«Новые адреса счастья», 
в рамках которого пары могут 
провести выездную церемо-
нию в усадьбах, на спортив-
ных стадионах, в небоскре-
бах, музеях, телебашне и дру-
гих необычных локациях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Гости-
ном Дворе 
на Московском 
урбанистиче-
ском форуме 
прошел День 
любви. «ВМ» 
 узнала, как Мос-
ква повышает 
доступность ус-
луг загса и дела-
ет их удобнее. 

Ведем активное строительство 
социальных объектов

Россия выступает 
против гегемонии

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о строительстве социальных 
объектов на юге столицы 
и развитии персонифициро-
ванной медицины. 

В соцсетях Сергей Собянин со-
общил, что в Чертанове Юж-
ном получено разрешение на 
ввод в эксплуатацию образо-
вательного комплекса.
— В нем будут школа для 
550 учеников и детский сад 
для 70 малышей. К концу года 
закончим здесь еще одно до-
школьное учреждение, — от-
метил мэр.
В Даниловском районе на 
70 процентов готова детско-
взрослая поликлиника. Она 
будет принимать 500 взрос-
лых и 250 детей в смену. Воз-
водится здесь также детский 
сад для 270 ребят. В Бирюлеве 
Восточном специалисты уста-

навливают медицинское обо-
рудование в новой детско-
взрослой поликлинике, кото-
рую откроют в текущем году. 
— Скоро заработает в этом 
районе и детская поликлини-
ка с травмпунктом. Ее готов-
ность — 75 процентов, — зая-
вил Сергей Собянин.
В Бирюлеве Западном строит-
ся современный спортивный 
комплекс площадью 1975 ква-

дратных метров. А на терри-
тории бывшего завода ЗИЛ 
возводится пожарное депо. 
В здании также будут восста-
новительный центр личного 
состава и классы — учебный 
и безопасности дорожного 
движения. 
— Депо достроим уже в следу-
ющем году, — добавил мэр 
Москвы.
Также в соцсетях он рассказал 
о развитии персонифициро-
ванной медицины. Так, элек-
тронная медицинская карта 
позволила создать для мо-
сквичей полных цифровых 
двойников. Врачи видят все 
актуальные данные о пациен-
тах, отслеживают изменения 
их здоровья. Среди других ви-
дов помощи — сопровожде-
ние хронических больных, 
таргетная и другая терапия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В следующем году предсе-
дательство в БРИКС перей-
дет к России. Саммит будет 
проходить под девизом 
«Укрепление многосторон-
ности для справедливого 
глобального развития и без-
опасности». Об этом вчера 
заявил президент России 
Владимир Путин (на фото).

Глава государства сообщил, 
что планируется провести 
около 200 политических, 
экономических и обществен-
ных мероприятий. Их при-
мут свыше десятка наших 
 городов.
Путин отметил, что «пятерка 
стран», входящих в БРИКС, по 
праву утвердилась на глобаль-
ной арене в качестве автори-
тетной структуры. А ее влия-
ние в мировых делах последо-
вательно укрепляется.
— Действуя слаженно, на 
принципах равноправия, пар-
тнерской поддержки и учета 
интересов друг друга, мы за-
нимаемся решением самых 
насущных вопросов глобаль-
ной и региональной повест-
ки, — заявил Владимир 
 Путин. — Главное — мы все 
единодушно выступаем 
в пользу формирования мно-
гополярного миропорядка, 
по-настоящему справедливо-
го и основанного на междуна-
родном праве при соблюде-
нии ключевых принципов 
Устава ООН, включая суве-
ренное право и уважение пра-
ва каждого народа на соб-
ственную модель развития. 
Мы против какой бы то ни бы-
ло гегемонии, пропагандиру-
емой некоторыми странами 
своей исключительности и ос-
нованной на этом постулате 
новой политики — политики 
продолжающегося неоколо-
ниализма.
Президент России уточнил, 
что эта политика и привела 
к конфликту на Украине.
— Сначала с помощью запад-
ных стран был совершен анти-
конституционный государ-
ственный переворот в этой 
стране, а затем против тех лю-
дей, которые не согласились 

с этим госпереворотом, была 
развязана война, война же-
стокая, война на истребле-
ние — в течение восьми 
лет, — сказал Путин.
И, по словам президента, 
Россия поддержала людей 
в их стремлении бороться 
за свою культуру, язык и бу-
дущее.
— Наши действия на Украине 
продиктованы только од-
ним — положить конец той 
войне, которая была развяза-
на Западом и их сателлитами 
на Украине против людей, жи-
вущих на Донбассе. Мы благо-
дарны нашим коллегам по 
БРИКС, которые принимают 
действенное участие в попыт-
ках прекратить эту ситуацию 
и добиться справедливого 
урегулирования мирными 
средствами, — заявил глава 
российского государства.
Путин отметил, что «пятерка 
стран» из года в год лишь на-
ращивает свой потенциал.
— За прошедшее десятиле-
тие инвестиции государств 
БРИКС в глобальную эконо-
мику выросли вдвое, а со-
вокупный экспорт достиг 
20 процентов от общемирово-
го показателя, — привел дан-
ные Путин.
Президент уточнил, что важ-
ный приоритет взаимодей-
ствия БРИКС — создание но-
вых устойчивых, безопасных 
транспортных магистралей. 
И, конечно, сотрудничество 
стран в области глобальных 
инноваций, здравоохранения 
и развития гуманитарных свя-
зей в целом. 
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Еще 1,2 тысячи гектаров бывших промзон будут включены в программу комплексного 
развития территорий. Такую цифру вчера озвучил заместитель мэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Просто будьте счастливы
Модернизация работы системы органов ЗАГС позволяет будущим 
молодоженам не беспокоиться о мелочах

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В Москве есть практика про-
водить регистрацию брака 
в красивых, неординарных 
локациях нашего города. Го-
стиный Двор — уникальный 
исторический особняк, в кото-
ром с 1 августа по 10 сентября 
проходит Московский урба-
нистический форум, событие 
федерального масштаба. 
В рамках Урбанфорума мы 
предложили молодоженам 
заключить брак в окружении 
современных достижений со-
циальной сферы. В красивую 
дату 23.08.23 в Гостином Дво-
ре свадебные церемонии про-
ходили сразу в пяти залах ста-
ринного особняка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Перевод услуг 
в электронный 
вид делает 
жизнь москвичей 
комфортнее

Вчера 11:02 Анна Семенович (справа) вручает свидетельство о регистрации брака молодоженам Владиславу и Светлане Осиповым, которые поженились в Гостином 
Дворе на Московском урбанфоруме. Свадьба в красивейших зданиях столицы — еще одна приятная возможность, которую город предоставил своим жителям

РУБЛЕЙ ВЛОЖИТ ИНВЕСТОР В СОЗДАНИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ПО ПРОИЗВОДСТВУ МЯС
НОЙ ПРОДУКЦИИ НА УЧАСТКЕ, ПОЛУЧЕН
НОМ ОТ ГОРОДА В АРЕНДУ ПО СТАВКЕ 
1 РУБЛЬ В ГОД.

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000 000

Знакомим детей 
с нашей авиацией

26 августа в Подмосковье произойдет 
неординарное и совершенно уникаль-
ное событие. Детский авиакосмиче-
ский салон — это не только про авиа-
цию и космос, но и про защиту Родины, 
про воспитание нашего подрастающе-
го поколения в духе патриотизма, тра-
диционных ценностей, защиты инте-
ресов нашей страны и, конечно, про 
организацию досуга и развития детей. 
Сейчас период достаточно непростой 

с точки зрения безопасности и других вопросов, но, с дру-
гой стороны, это то самое время, когда мы осознаем зна-
чимость подобных событий для нашей страны, для насто-
ящего дня и будущего. На мой взгляд, в одно время было 
упущено развитие в молодом поколении тяги к инжене-
рии и звездам. Но сейчас мы начали понимать, какие за-
дачи перед нами стоят, и начали снова 
двигаться в эту сторону. Важно отме-
тить, что уже сейчас молодое поколе-
ние в колледжах начинают обучать на 
операторов беспилотников. Это на-
правление уже включили в обновлен-
ный перечень профессий, и надо ска-
зать, что крупные шаги в эту сторону 
уже сделаны.
Также изучение основ применения 
беспилотников и ведение разведки 
с их помощью включили в школьную 
программу начальной военной подго-
товки для старших классов. Кроме то-
го, наша комиссия непосредственно 
принимала участие в разработке стра-
тегии детской безопасности, которая в современных ус-
ловиях становится как нельзя более актуальной. И те ме-
роприятия, которые включены в программу Детского 
авиационно-космического салона, соответствуют всем 
задачам, которые отмечены в этой стратегии. Потому что 
мы понимаем, что детям очень важны и необходимы при-
кладная работа и инженерная деятельность. Именно по-
этому мы выявили необходимость увеличения количе-
ства подобных мероприятий. А образование подрастаю-
щего поколения в сфере стремительно развивающейся 
авиационно-космической отрасли поможет понять ребя-
там, чего они хотят в будущем. Так что 26 августа с 10 утра 
мы ждем взрослых и маленьких гостей, которые смогут 
узнать все о самолетах, ракетах и дронах. Очень надеем-
ся, что будущие летчики и космонавты оценят насыщен-
ную программу.

26 августа в Жуковском пройдет третий Детский 
авиационно-космический салон. Об основных за-
дачах мероприятия рассказала председатель орг-
комитета ДАКС Анна Кузнецова. 
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Есть куда прогуляться! 
Ростокинский сквер сказок, 
цветники возле Манежа и скейт-
парк в Гагаринском районе ➔ СТР. 3

городская среда

Мегаполис для людей: самые 
масштабные и знаковые проекты, 
которые реализует сегодня 
правительство столицы ➔ СТР. 58

надо понимать

Исторические перемены. Что России 
за дело до переворота в Нигере 
и чем нашей стране интересен 
Африканский континент ➔ СТР. 11
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Для молодоженов до-
ступны более 30 площа-
док для выездной ре-
гист рации браков. Ле-
том 2023 года их выбра-
ли 30 процентов пар, 
ко торые заключали брак 
в торжественной обста-
новке. 
За три месяца на стан-
ции метро «Маяковская» 
поженились 11 пар, 
а за все время проекта — 
42 пары. С начала 
2023 года в особняке 
«Роял» поженились 
450 пар, на стадионе 
«Спартак» — 101 пара.
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Дома к предстоящему 
отопительному сезону готовы 
Вчера специалисты Мосжи-
линспекции проверили го-
товность многоквартирных 
домов к осенне-зимней экс-
плуатации. 

Все многоквартирные дома, 
а их в Москве свыше 34,5 ты-
сячи, должны быть подготов-
лены к началу отопительного 
сезона до 1 сентября. Ком-
плекс городского хозяйства 
Москвы рапортовал, что под-
готовка вышла на финишную 
прямую, и почти все дома 
и социальные учреждения 
к холодному сезону готовы. 
Вместе с инспекторами сто-
личной жилищной инспек-
ции мы побывали в двух до-
мах. В одном из них — все без-
укоризненно, полностью го-
тов к зиме. В другом выявили 
несколько недочетов, кото-
рые сотрудники управляю-
щей организации мгновенно 
устранили.
Первый дом — № 32 на улице 
Мишина — интересен сам по 
себе. Еще относительно не-
давно он был четырехэтаж-
ным, однако жители сами со-
ставили и утвердили проект 
его надстройки, и теперь дом 
вырос вдвое. 
Главный специалист жилищ-
ной инспекции по Северному 
округу Владимир Федоров 
вместе с представителями 
ТСЖ дома в первую очередь 
отправляется в индивидуаль-
ный тепловой пункт. 
— Мы смотрим на параметры 
давления, которые здесь 
в норме. Видно, что системы 
теплоснабжения и водоснаб-
жения накачаны, температу-
ра теплоносителя соответ-
ствует нормативам — выше 
60 градусов, — говорит Вла-
димир Федоров. 
В электрощитовой тоже пол-
ный порядок: никаких не-

санкционированных подклю-
чений, проводка целая, на по-
лу диэлектрический коврик, 
на котором стоят бахилы и ле-
жат перчатки, — все как пола-
гается.
— Инженерное оборудование 
дома в удовлетворительном со-
стоянии и к осенне-зимней 
эксплуатации готово. Мы ос-
мотрели также фасад много-
квартирного дома — замеча-
ний к подписанию паспорта 
готовности у инспекции нет, — 
резюмировал инспектор. 
Следующим на очереди стал 
обычный типовой дом № 30 
на Башиловской улице. Про-
верку инспекторы провели по 
тому же плану: начали с си-
стем отопления и водоснаб-
жения. Здесь в подвале обна-
ружилось, что теплоизоляция 
одной из труб оторвалась. 
— Вот, небольшое наруше-
ние. Позовите главного инже-
нера, — говорит Владимир 
Федоров. 

Главный инженер управляю-
щей организации тут же дал 
указания, и через пару минут 
специалист управляющей 
компании починил повреж-
денную теплоизоляцию. 
При осмотре электрощитовой 
дома нарушений выявлено не 
было. 
— Бывает, что мы видим ого-
ленные провода или отошед-
ший кабель. Обращаем вни-
мание на выключенные авто-
маты: почему они выключе-
ны. Обязательно смотрим, 
подключено ли резервное пи-
тание, — рассказывает Влади-
мир Федоров. 
На крыше дома тоже все в по-
рядке: ограждения надеж-
ные, сливные решетки на ме-
сте, отливы целые. Незначи-
тельные недочеты устранили 
тут же на месте, поэтому дом 
также был признан готовым 
к зиме. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

С 20 июня электросуда совер-
шили более 3,5 тысячи рейсов 
и прошли свыше 25 тысяч ки-
лометров. В июле флот попол-
нился судном «Химка».
— Мы продолжаем развивать 
регулярные речные маршру-
ты по поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, — рас-
сказал Максим Ликсутов. — 
По мере готовности инфра-
структуры будем поэтапно 
добавлять новые остановки 
на первом регулярном реч-
ном маршруте. Кроме того, до 
конца года планируем запу-
стить второй маршрут. Он 
улучшит транспортную до-
ступность районов юга и юго-
востока столицы.
Заммэра Москвы 
также отметил, что 
интерес москвичей 
к регулярному реч-
ному электро-
транспорту только 
растет. Как и рань-
ше, самой популяр-
ной точкой отправ-
ления остается 
причал «Киевский». Именно 
оттуда, по данным столичного 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры, на-
чинались около 54 тысяч поез-

док, а это 40 процентов от об-
щего количества отправле-
ний. В ведомстве уточнили, 
что, как правило, число пасса-

жиров на первом 
регулярном реч-
ном маршруте рас-
тет в пятницу и вы-
ходные дни.
— Просим учиты-
вать это при пла-
нировании поезд-
ки на речном 
транспорте, — до-

бавили в департаменте.
Напомним, что в середине ав-
густа в Москву прибыли пять 
новых плавучих причалов 
и четыре электросудна для ре-
гулярных речных маршрутов. 

Плавучие причалы изготавли-
вают на судоверфи в Перми, 
электросуда — в Санкт-
Петербурге, а финальная 
сборка происходит уже в Мо-
скве. По итогам работ специ-
алисты тщательно протести-
руют системы управления 
причалов, а новые электросу-
да направят на испытания по 
тестовым маршрутам.
Кстати, гости выставки «Стан-
ция Манеж», которая входит 
в программу Московского ур-
банистического форума, смо-
гут посетить виртуальную 
экскурсию по первому регу-
лярному речному маршруту 
между причалами Киевский 
и Сердце Столицы. Посетите-

лей ждут на цокольном этаже 
выставки на специальном 
стенде в форме салона элек-
тросудна. 
— Водный транспорт в Мо-
скве сейчас переживает вто-
рое рождение. Большой попу-
лярностью пользуются регу-
лярный речной маршрут, экс-
курсии и круизы, — добавил 
Максим Ликсутов.
На выставке также можно по-
добрать экскурсию или круиз 
по своему вкусу, а еще позна-
комиться с уникальным 
маршрутом «Речное Золотое 
кольцо» — от Северного реч-
ного вокзала до Южного.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Популярность электросудов 
растет с каждым днем
Более 135 тысяч 
поездок совер-
шили пассажи-
ры на столич-
ных электросу-
дах за два меся-
ца их работы. 
Об этом вчера 
сообщил заме-
ститель мэра 
Москвы 
по транспорту 
Максим Ликсу-
тов (на фото).

тенденции

21 июня. Семья Оборотовых — Андрей, Светлана и их дочка — стали одними из первых пассажиров электрических речных судов. Пока что работает один регулярный 
маршрут, а до конца года планируют запустить и второй 

Банк поддержит 
крупные проекты
Вчера правительство Москвы 
заключило партнерское со-
глашение со Сбербанком 
по программе комплексного 
развития территорий.

Соглашение о взаимодей-
ствии и сотрудничестве по 
программе комплексного раз-
вития территорий между пра-
вительством Москвы и бан-
ком подписано на площадке 
Московского урбанистиче-
ского форума. 
После заключения договора 
о комплексном развитии тер-
ритории инвесторы предо-
ставляют городу банковскую 
гарантию, которая обеспечи-
вает исполнение обяза-
тельств, предусмотренных 
таким договором, и под-
тверждает готовность банков 
работать с программой.
 — Привлеченные по резуль-
татам торгов инвесторы 
и правообладатели недвижи-
мости реализуют уже 16 про-
ектов комплексного развития 
территорий, — отметил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов. — Ежегодный бюд-
жетный эффект по итогам ре-
девелопмента этих площадок 
оценивается в 21,5 миллиарда 
рублей. При реализации про-
ектов бизнес нуждается в под-
держке не только со стороны 
города, но и банковского со-
общества. 
После подписания соглаше-
ния состоялась сессия «Эконо-
мика в глобальном шторме: 
скрытые ресурсы и точки ро-
ста». Власти и руководители 
крупных предприятий обсу-
дили, как сохранить устойчи-
вое развитие экономики. Ми-
нистр экономического разви-
тия РФ Максим Решетников 
отметил, что подвижность 
экономики помогает адапти-
роваться к переменам, зани-
маться снятием ограничений 
со стороны западных стран 
и формировать фундамент 
для развития государства. 
— Первая цель — это инвести-
ции, в России действует набор 
инструментов поддержки для 
бизнеса, — сказал он, доба-
вив, что меры продолжат со-
вершенствоваться для каж-

дой отрасли. Особенно это 
актуально для автомобиле- 
и самолетостроения, а также 
микроэлектроники. 
Среди мер поддержки ми-
нистр назвал предоставление 
льготных кредитов, стимули-
рование промышленности, 
поиск рынков сбыта. 
— Нам необходимо разделять 
технологические риски с биз-
несом, — заявил Максим Ре-
шетников. 
Также он отметил важность 
финансовой поддержки буду-
щего технологического про-
рыва. Основная задача — соз-
дать капитал в промышленно-
сти, выведя ее из закредито-
ванного состояния, не 
потеряв при этом созданных 
технологий. 
В свою очередь, Владимир 
Ефимов подчеркнул необхо-
димость сбалансированного 
подхода при развитии всех от-
раслей.
— Мы активно занимаемся 
развитием промышленности, 
повышаем спрос на выпускае-
мую продукцию, — сказал 
он. — При этом Москва иници-
ировала ряд мер поддержки, 
которые помогают нарастить 
объем инвестиций в промыш-
ленности. Только за прошлый 
год капиталовложения вырос-
ли до 170 миллиардов рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАКСИМ ГАМАН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬ
СТВА, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА

Благодаря новому этапу со-
трудничества города и Сбер-
банка значительно повысится 
доступность получения кре-
дитных средств инвесторами
в рамках реализации про-
граммы комплексного разви-
тия территорий. Для инвесто-
ров КРТ разработан стандар-
тизированный процесс полу-
чения гарантии, 
предпроектного и проектного 
финансирования, а также бу-
дет оказываться необходи-
мая консультационная под-
держка. В рамках программы 
в Москве создаются много-
функциональные городские 
кварталы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ветхие пятиэтажки демонтируют при помощи 
экологичных технологий

Создали втрое 
больше рабочих 
мест для жителей

Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Москвы Рафик Загрутди-
нов рассказал о ходе про-
граммы реновации на западе 
Москвы.

В настоящее время на терри-
тории Западного админи-
стративного округа строятся 
и проектируются 46 жилых 
домов, в них располагается 
около 15 тысяч квартир.
— В стройке — 23 дома, в про-
ектировании — еще 23. С на-
чала программы в округе вве-
ли в эксплуатацию 29 домов 
на примерно на 9 тысяч квар-
тир, в том числе с начала го-
да — два здания. До конца го-
да планируем ввести в экс-
плуатацию еще восемь ново-
строек, — сообщил Рафик 
Загрутдинов.
С начала реализации про-
граммы в Западном админи-
стративном округе уже снес-

ли 42 дома, в том числе 19 — 
в этом году.
Здания демонтировали при 
помощи технологии «умного 
сноса», которая стала стан-
дартом для всей программы 
реновации. Основными прин-
ципами этой технологии яв-
ляются безопасность, эколо-

гичность, максимальная пе-
реработка и повторное ис-
пользование образующихся 
отходов. Еще одним из прио-
ритетов «умного сноса» явля-
ется максимально возможное 
сохранение окружающих де-
ревьев при демонтаже здания. 
Зеленые насаждения закры-
вают специальными короба-
ми, чтобы уберечь от возмож-
ных повреждений.
Также Рафик Загрутдинов со-
общил о завершении строи-
тельства жилого дома для пе-
реселения по программе ре-
новации в районе Раменки. 
Сейчас возле новостройки на 
проспекте Вернадского за-
вершается благоустройство 
придомовой территории. Па-
раллельно ведется строитель-
ство учебного корпуса с до-
школьным и школьным отде-
лениями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий города Владимир 
Жидкин (на фото) рассказал 
о создании рабочих мест 
в Новой Москве.

За 11 лет на присо-
единенных терри-
ториях было созда-
но 195 тысяч мест 
приложения труда. 
Их общее число 
за это время вы-
росло более чем 
в 3,3 раза. Самое 
большое количество новых 
рабочих мест появилось в сфе-
ре потребительского рынка 
и услуг, в логистике и связи, 
в топливно-энергетическом 
комплексе и строительстве.
— Множество вакансий сфор-
мировалось в последнее вре-
мя в сегменте потребитель-
ского рынка и услуг на пред-
приятиях малого бизнеса, 
арендовавших помещения на 
первых этажах новых жилых 
комплексов, — отметил Вла-
димир Жидкин. — Открывши-
еся здесь магазины, кафе, пе-
карни, аптеки, офисы, ателье, 
мастерские, центры досуга 
и творчества дали городу бо-
лее 25 тысяч дополнительных 
рабочих мест. Одним из глав-
ных трендов привлекательно-
сти новых территорий являет-
ся возможность трудоустро-
иться рядом с домом.
По данным Всероссийского 
центра изучения обществен-
ного мнения, 64 процента ра-
ботающего населения Новой 
Москвы трудится в пределах 
мест своего проживания. 
Согласно утвержденному Ге-
неральному плану, к 2035 го-
ду численность населения 

в Троицком и Новомосков-
ском округах увеличится до 
1,6 миллиона человек. При 
этом количество мест прило-
жения труда предположи-
тельно вырастет до 1,1 мил-

лиона. 
— Наибольшее ко-
личество мест при-
ложения труда 
к 2035 году про-
гнозируется в фи-
нансовом секторе, 
потребительском 
рынке, логистике 
и сфере информа-

ционных технологий, — отме-
тил Владимир Жидкин. — 
Важно, что в Новой Москве 
динамично растет не только 
численность населения, но 
и количество рабочих мест. 
Подобная комплексность — 
главный принцип градостро-
ительного развития. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Программа реновации 
была утверждена мэром 
Москвы в августе 2017 го-
да. В нее включено 
5175 домов — это более 
350 тысяч квартир общей 
площадью 16,4 миллиона 
квадратных метров, в ко-
торых проживает почти 
1 миллион москвичей. 
Первые новоселы перее-
хали в феврале 2018 года.

кстати

Вчера 09:19 Главный специалист Жилинспекции по САО 
Владимир Федоров проверяет работу систем отопления

Несколько спортивных объектов столицы получат 
льготы по налогу на имущество
Вчера руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Москвы Мария Багреева рас-
сказала о льготах для спор-
тивных объектов. 

Еще 12 спортивных объектов 
включены в Реестр объектов 
спорта и смогут получить 
льготу по налогу на имуще-
ство организаций.
— В прошлом году в Москве 
была введена новая налого-
вая льгота для поддержки 
крупных спортивных объек-
тов в условиях отмены многих 
международных соревнова-
ний и сохранения уникальной 
спортивной инфраструктуры 
столицы, — отметила Мария 

Багреева. — Льгота позволяет 
собственникам крупных 
спортивных объектов, вклю-
ченных в Реестр объектов 
спорта, снизить налог на иму-
щество в десять раз. К ранее 
включенным в реестр спор-
тивным объектам — спорт-
комплексам, ледовой арене, 
многофункциональному пла-
вательному центру и футболь-
ным полям — теперь добавле-
ны еще 12. 
Среди них — многофункцио-
нальные спорткомплексы, ле-
довые дворцы, центр биатло-
на, международный центр 
самбо и бокса, велотрек. Их 
собственники в общем смогут 
сэкономить на налоге на иму-
щество за 2022 год 158 милли-

онов рублей. Обратиться за 
включением в реестр могут 
владельцы спортобъектов 
площадью свыше восьми ты-
сяч квадратных метров. Для 
этого собственнику необходи-
мо подать заявление по ут-
вержденной форме в Департа-
мент экономической полити-
ки и развития города. После 
подтверждения соответствия 
всем критериям объект будет 
включен в реестр.
Власти ежегодно актуализи-
руют реестр, в который вклю-
чаются объекты, отвечающие 
указанным критериям. Те-
перь реестр насчитывает 
20 спортобъектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Все детали российских 
плавучих причалов сде-
ланы из высокопрочной 
стали, которая надежно 
защищает их от внешних 
повреждений и перепа-
дов температуры. 
А при изготовлении 
электро судов использу-
ется современная техно-
логия лазерной сварки 
кор пуса — она придает 
транспорту легкость, на-
дежность и долговеч-
ность. 

справка

Вместимость одного 
электрического речного 
судна составляет 50 че-
ловек. Второй регуляр-
ный маршрут «Автоза-
водский мост — Печат-
ники» длиной 13 кило-
метров планируется 
открыть в четвертом 
квартале 2023 года. 
Им смогут активно поль-
зоваться 700 тысяч че-
ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

развитие
Новые стандарты архи-
тектуры по-прежнему 
будут в приоритете гра-
достроительного разви-
тия Троицкого и Ново-
московского округов. 
Объем инвестиций 
в градостроительное 
развитие Новой Москвы 
достигнет в 2035 году 
семи триллионов ру-
блей. Сейчас этот пока-
затель составляет около 
3,5 триллиона рублей. 
А еще к 2035 году в Но-
вой Москве создадут 
около 90 парковых про-
странств. 
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Поликлиника 
признана лучшей

Первый филиал нашей поликлиники 
в Пресненском районе по итогам об-
новленного рейтинга, который опу-
бликовали вчера, стал лучшим в Мо-
скве. Для всей нашей команды это, ко-
нечно, большое событие и праздник. 
Здание филиала — 1950-х годов по-
стройки, с высокими потолками. Но 
все инженерные сети требовали заме-
ны, не было никаких систем энергос-

бережения, а оборудование устарело. В 2022 году в поли-
клинике был завершен масштабный капитальный ре-
монт. Ее полностью обновили по новому московскому 
стандарту. Дизайн создали в едином стиле взрослых по-
ликлиник, обновили фасад и стены. Установили совре-
менное диагностическое оборудование: маммограф, 
рентген-аппарат, УЗИ, офтальмологический комплекс. 
Важное нововведение — удобная планировка и располо-
жение кабинетов. На первом этаже у нас находятся каби-
неты забора крови, выдачи справок и направлений, ведет 
прием дежурный врач, есть аптека, 
стойка ресепшена и кафе, которого 
раньше не было совсем. После сдачи 
анализов натощак пациенты могут вы-
пить там чая, кофе, воды и перекусить. 
На втором этаже расположились каби-
неты терапевтов и врачей общей прак-
тики, на третьем — узкопрофильные 
специалисты, а на четвертом — днев-
ной стационар и отделение медицин-
ской профилактики. Появились также 
комфортные зоны ожидания приема, 
а кабинеты врачей стали светлыми, 
более удобными. Например, теперь 
у пациента есть возможность поста-
вить сумку на специальную подставку, 
повесить на крючок зонтик или верхнюю одежду. 
Безусловно, внешнее преображение сыграло свою роль 
в рейтинге. Но, на мой взгляд, пациенты дали нам такую 
высокую оценку потому, что мы в работе придерживаем-
ся принципов доверия, профессионализма, пациентоори-
ентированности, доброжелательности, уважения. Мы 
находимся в постоянном контакте с нашими пациентами, 
всегда готовы выслушать их предложения и пожелания, 
стараемся учесть их. 
Наши пациенты — это в основном семьи, жители Пре-
сненского района, которые посещают поликлинику по-
колениями. Пресненский — исторический район столи-
цы, очень зеленый, с большим количеством парков. 
В конце 2017 года завершилось благоустройство парка 
«Красногвардейские пруды», который является историче-
ским продолжением основной территории парка «Крас-
ная Пресня». Берега Верхнего Красногвардейского пруда 
обложили камушками, вокруг сделали пешеходную зону, 
установили пандусы для мам с колясками и детей на вело-
сипедах и самокатах. 
Меняются и дворы. Много новых детских и спортивных 
площадок. Нравится, что улицу Красная Пресня сделали 
с учетом приоритета пешеходов. Еще в районе замеча-
тельная транспортная доступность: станции метро «Бар-
рикадная», «Улица 1905 года», «Краснопресненская». 
А рядом с первым филиалом появилась станция МЦК 
«Шелепиха».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
БОЙКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО ВРАЧА 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 220

мнение

Цветущие сады подарят 
ощущение летнего курорта

В самом сердце Тверского рай-
она, на Манежной площади, 
раскинулся огромный сад фе-
стиваля «Цветочный джем». 
Семь холмов высотой до четы-
рех метров покрыты разноц-
ветными луговыми растения-
ми, липами и розами.
— Для оформления цветников 
использовали более 40 сортов 
роз, — рассказали в оргкоми-
тете фестиваля.
Здесь есть зоны для отдыха 
и прогулочные тропинки. Рас-
тения прячут гостей от город-
ской суеты, создают ощуще-
ние покоя, а еще напоминают 
о легенде про город на семи 
холмах.
— Мы внимательно осматри-
ваем горшки с цветами, рас-
тения в кадках, деревья, — го-
ворит садовник Екатерина 
Ларичева. — Все растения до-
статочно неприхотливы. Мы 
поливаем их, осматриваем на 
предмет повреждений, при 
необходимости меняем. 
В составе уникальной компо-
зиции, придуманной ланд-
шафтными дизайнерами, 
удачно сочетаются яркие 
дельфиниумы и гелениумы. 
Тут же растут шалфей, ко-
товник, эхинацея и тысяче-
листник. 
Попасть на площадку можно 
через сделанный в одном из 
холмов тоннель, стены кото-

рого декорированы искус-
ственным мхом. 
— Как будто в сказку входишь, 
словно потайная дверь откры-
вается в мир чудес. Помните, 
как у Андерсена в «Снежной 
королеве» Герда оказалась 
в саду? Мне сразу вспомнился 
этот сюжет, когда я впервые 
увидела этот сад, — подели-
лась своими впечатлениями 
одна из посетительниц Ольга 
Соловьева.
По вечерам сад подсвечивают 
светильники в виде белых ша-
ров и торшеры. Фотографии 
около них получаются напол-
ненными теплым светом и яр-
кими красками уже уходяще-
го лета. 

Продлить ощущение самого 
яркого и теплого сезона помо-
жет еще одна площадка фе-
стиваля «Цветочный джем». 
Она находится по соседству — 
на переходе с площади Рево-
люции на Манежную пло-
щадь. Это многоуровневый 
променад с торговыми шале 
и местами для отдыха среди 
цветущих растений, деревьев 
и трав. Его украсили липы 
и многоствольные клены, 
барбарисы и бересклеты, гор-
тензии, шалфей, астры и дель-
финиумы. Поднявшись по сту-
пеням, можно попасть на са-
мый высокий уровень кон-
струкции и увидеть площадку 
с нового ракурса.

— Как интересно смотрится 
Государственный историче-
ский музей среди цветов! — 
удивляется один из прохожих 
Глеб Дробенко.
Молодой человек приехал со 
своей девушкой из Екатерин-
бурга и решил прогуляться по 
Красной площади. После про-
гулки по историческим ме-
стам внимание пары привлек-
ли цветущие сады. На их фоне 
решили запечатлеть свой ви-
зит в российскую столицу.
— Расскажем друзьям и род-
ным, как необычно может вы-
глядеть Москва, что это один 
из самых цветущих горо-
дов, — отметила гостья Мо-
сквы Кристина Матросова.

Всего в этом сезоне в центре 
столицы устроено 12 садов. 
К примеру, можно увидеть по-
любившиеся экспозиции ря-
дом с Российской государ-
ственной библиотекой или на 
Новой площади.
— Сады «Цветочного джема» 
за прошедшие годы стали до-
брой столичной традицией. 
Москвичи и гости нашего го-
рода посещают их, чтобы от-
дохнуть от ритма мегаполиса, 
полюбоваться неповторимы-
ми уголками природы и очу-
титься в настоящих природ-
ных оазисах, — отметили 
в оргкомитете фестиваля.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Одна из самых 
масштабных 
площадок фе-
стиваля «Цве-
точный джем» 
по традиции на-
ходится на Ма-
нежной площа-
ди. «ВМ» узнала, 
как за ней уха-
живают специа-
листы. 

озеленение

Вчера 12:57 Садовник Екатерина Ларичева ухаживает за растениями в цветнике на Манежной площади. Луговые травы смотрятся очень оригинально на фоне знаковых 
достопримечательностей столицы, привлекают горожан и туристов

Активные посетители парка осваивают 
трюки на новых рампах и пирамидах 

Счастливые детские впечатления 
помогли найти свое дело

В Гагаринском районе на тер-
ритории парка имени 40-ле-
тия ВЛКСМ открылся новый 
скейт-парк. Вчера «ВМ» от-
правилась туда и узнала, 
как преобразилась эта пло-
щадка для активного отдыха.

Парк имени 40-летия ВЛКСМ 
сейчас активно преображает-
ся — там обустраивают дет-
ские площадки, восстанав-
ливают исторические скуль-
птуры и фонтаны, а также 
приводят в порядок уличную 
мебель и места для активного 
отдыха. Одной из последних 
обновленных зон стал скейт-
парк. Площадка для катания 
на скейтбордах была здесь 
и раньше, однако все кон-
струкции на ней находились 
в плачевном состоянии. 
А ведь мода на скейтборды, са-
мокаты и горные велосипеды 
не проходит, поэтому в городе 
сейчас активно обустраивают 
площадки для экстремальных 
видов спорта. Обновить ре-
шили и этот скейт-парк.
— Площадь нового объекта со-
ставляет 260 квадратных ме-
тров. Дизайн помогло разрабо-
тать профессиональное сооб-
щество скейтбордистов, — 

рассказал заместитель руково-
дителя Департамента капи-
тального ремонта города 
Москвы Михаил Никифоров.
На обновленной скейт-пло-
щадке установили необходи-
мые для выполнения трюков 
конструкции — пирамиду, 
рампу, грайнд-бокс.

— Мы несколько дней назад 
увидели, что здесь появился 
новый скейт-парк. Купили 
с сыном самокаты и теперь хо-
дим вместе тренироваться. 
Ему очень нравится — все чи-
сто и очень современно вы-
глядит, — рассказала мо-
сквичка Татьяна Кленова.

Кстати, скейт-парк действи-
тельно пользуется популярно-
стью — с самого утра здесь со-
бралось большое количество 
подростков, которые трени-
руются и соревнуются друг 
с другом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Предприниматель из Бабуш-
кинского района Татьяна Се-
равина продает натуральный 
мед. Высокое качество 
ее продукции не раз отмеча-
ли на выставках, в том числе 
международных.

Заняться медом Татьяна Сера-
вина решила еще до панде-
мии. В то время у нее по фран-
шизе была сеть кондитерских 
магазинов. Продавали в них 
и мед, однако его качество мо-
сквичку не устраивало.
— Эталонный вкус меда впи-
тался в мою ДНК, — говорит 
Серавина. — Сама я москвич-
ка, но мама родилась и вырос-
ла в Киргизии. Там в свое вре-
мя обосновалась моя бабушка 
Аня. Сколько себя помню, она 
всегда держала пасеку.
В гости к бабушке маленькую 
Таню отправляли, что называ-
ется, с пеленок. И она сохра-
нила теплые чувства к тем да-
леким местам. Особенно ей 
нравилось ездить в горы, на 
пасеку.
— Я бегала между ульями 
и помогала качать мед, — 
вспоминает Татьяна. — Хоро-
шо помню его особенный за-
пах и красный цвет.

Однажды своей историей 
и желанием заняться прода-
жей меда Серавина подели-
лась с близкой подругой, и та 
ее поддержала. Так, спустя 
много лет Татьяна полетела 
в Киргизию, чтобы найти «тот 
самый» мед. И у нее получи-
лось. Сегодня на небольшом 
производстве в Подмосковье 
разливают по баночкам мед 
от проверенных пасечников.

— Мед производят пчелы. 
И чем меньше к нему прикаса-
ется человек, тем лучше, — 
подчеркивает ценность при-
родного продукта Серавина.
Пасеки находятся в экологи-
чески чистых местах, вдали от 
населенных пунктов. В горах, 
где трудятся пчелы, растет бо-
лее 200 медоносных трав.
— В прошлом году со своей 
продукцией я ездила от Мо-

сквы в Саудовскую Аравию 
и во Вьетнам, — говорит пред-
приниматель. — Все были 
в восторге, сказали, такого 
вкусного меда еще не пробо-
вали.
Татьяне приятно. Ведь для нее 
в каждой баночке — не просто 
мед, а частичка ее души и вос-
поминания о детстве.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какая городская поликлиника заняла первое место в рейтинге пациентов, как обновили парк имени 40-летия ВЛКСМ 
в Гагаринском районе, какие чудеса ждут посетителей площадок фестиваля «Цветочный джем» в Тверском районе — читайте в материалах наших корреспондентов.

Производственные корпуса 
стали модным арт-пространством

Пруд украсили тысячи 
водных растений

РАБОТНИКИ 
ЖИЛИЩНИКА 
РАЙОНА 
БИБИРЕВО 
ПОЧИНИЛИ 
ДЕТСКИЙ 
ГОРОДОК 
НА УЛИЦЕ 
ПРИШВИНА

6
СТАНЦИЙ 
ЕЩЕ ПОСТРОЯТ 
В СОСТАВЕ 
ТРОИЦКОЙ 
ЛИНИИ МЕТРО

Выставку приурочили 
ко дню рождения героя

Прогуляться 
по скверу Сказок

В Таганском районе, на территории бывшего Московского 
производственного химико-фармацевтического объедине-
ния «Мосхимфармпрепараты», появился арт-кластер, 
оформленный в стиле лофт. Старые здания реконструиро-
вали и разместили в них офисы, галереи, творческие ма-
стерские, рестораны и магазины.
— Команде, которая занималась преобразованием терри-
тории, удалось сохранить исторические фасады и добавить 
общественному пространству новую философию, — сказал 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов.

В районе Лианозово завершилась рекон-
струкция Алтуфьевского пруда. Специа-
листы Мосводостока очистили дно 
от иловых отложений, укрепили берега 
и обустроили два биоплато. В пруду вы-
садили больше 13 тысяч растений: ирис 
обыкновенный и болотный, сусак зон-
тичный, тростник, камыш и рогоз. Они 
не только очищают воду, но и создают 
благоприятные условия для рыб и птиц.

Завтра перед входом в Музей космонав-
тики, который находится в Останкин-
ском районе, откроется уличная выстав-
ка «Герой России № 1». Экспозицию при-
урочили ко дню рождения летчика-кос-
монавта Сергея Крикалева: 27 августа 
ему исполнится 65 лет. Выставка прод-
лится до 8 сентября, посетители увидят 
вещи главного героя и фотографии, ко-
торые он сделал на Земле и в космосе.

Завтра днем для всех желающих в рам-
ках проекта «Гуляем по Москве» про-
ведут бесплатную экскурсию по райо-
ну Ростокино. Организаторы обещают 
показать, где находится сквер Сказок, 
памятник дворнику, колодец первой 
половины XIX века и, конечно же, Рос-
токинский акведук. Также экскурсан-
ты услышат истории о разбойнице 
Таньке Ростокинской.

В поселении Сосенское ввели в эксплуатацию образовательный центр. 
В его состав вошли школа на 1100 учеников и детский сад на 220 малышей.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Натуральный мед может 
храниться веками. Самому 
старому меду, который ар-
хеологи нашли случайно
в древнем захоронении 
недалеко от Тбилиси, 
5500лет. С древних вре-
мен этот продукт ценят 
нетолько за его сладость, 
но и за целебные свойства. 
Считается, что мед повы-
шает иммунитет, укрепля-
ет сердечно-сосудистую 
систему, помогает от бес-
сонницы, улучшает пище-
варение, лечит простуду
и другие заболевания.

справка

Вчера 14:26 Предприниматель Татьяна Серавина мечтает 
стать Коко Шанель среди производителей меда

Вчера 12:03 Татьяна и Михаил Кленовы катаются на скейт-площадке в Гагаринском районе

Фестиваль городского 
ландшафтного дизайна 
«Цветочный джем» прохо-
дит в Москве с 20 июля 
по10 сентября. На улицах 
столицы ландшафтные 
дизайнеры презентуют но-
вые решения, а также вос-
создают лучшие проекты 
прошлых лет. По оконча-
нии фестиваля временные 
сады демонтируют, а ку-
старники, цветы и деревья 
перевезут на новые посто-
янные места.
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Жители новых регионов обеспечены 
всем необходимым 

Противовоздушная оборона 
подавила беспилотники врага

Очередная партия теплой гуманитарной помощи 
отправится грудным детям Донбасса

Вчера в Кремле прошла ра-
бочая встреча Владимира 
Путина с врио главы ЛНР Ле-
онидом Пасечником и губер-
натором Запорожской обла-
сти Евгением Балицким.

По словам Пасечника, обста-
новка в Луганской Народной 
Республике остается напря-
женной, но стабилизируется. 
— В период с весны прошлого 
года по настоящий момент на 
территории ЛНР восстановле-
ны и построены сотни кило-
метров дорог, водоводов, ре-
монтируем подземные ком-
муникации, восстанавлива-
ем линии электропередачи, 
многоквартирные дома, — 
рассказал Пасечник. — Я хочу 
отметить абсолютно искрен-
не, что такой заботы, доброго 
отношения и помощи, я уве-
рен, Донбасс не видел со вре-
мен СССР, это точно.
По словам Пасечника, ЛНР за-
метно преображается практи-

чески на глазах, и люди это 
видят, что оказывает на соци-
альное здоровье граждан ис-
ключительно положительное 
влияние.
При этом в новых регионах 
проходит и подготовка к ново-
му учебному году. 
— Все дети, могу сказать с уве-
ренностью, обеспечены учеб-

никами. В школах в полном 
объеме работают все образо-
вательные и развивающие ме-
роприятия, проводятся круж-
ки, — сообщил Евгений Ба-
лицкий. — Выплачены в пол-
ном объеме деньги учителям, 
которые ведут внеклассное 
чтение, и это предусмотрено 
в бюджете. 
Также, помимо этого, Балиц-
кий отметил ,что все школы 
Запорожской области охраня-
ются Росгвардией, а ученики 
и учителя обеспечены бес-
платным питанием. 
— Люди едут через Запорож-
скую область, благодарят, 
и вполне честно говорю, что 
прямо говорят: спасибо, — до-
бавил Евгений Балицкий. — 
Я не знаю, как по всей России, 
сейчас не бываю, но у нас пря-
мо говорят: за дорогу спасибо. 
За это должен также передать 
вам слова благодарности.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера ранним утром над Мо-
сквой и Подмосковьем систе-
ма противовоздушной обо-
роны (ПВО) сбила беспилот-
ники.

В Министерстве обороны Рос-
сии сообщили, что два атакую-
щих беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА) уничтоже-
ны средствами ПВО в воздухе 
над территорией Можайского 
и Химкинского районов Мо-
сковской области.
— Третий беспилотник был 
подавлен средствами радио-
электронной борьбы и, поте-
ряв управление, совершил 
столкновение со строящимся 
зданием комплекса «Москва-
Сити», — рассказали в Мини-
стерстве обороны России.
Мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил, что пострадавших 
нет. На место происшествия 
сразу же выехали коммуналь-
ные службы. 
Неподалеку от места, куда 
упал беспилотник, в соседних 
зданиях, в том числе в доме 
№ 4 по улице Антонова-Овсе-
енко, выбило окна. Житель 
дома Виктор Чепурков расска-
зал, что громкий хлопок он 
услышал в 2:55.
— У меня была открыта бал-
конная дверь, но хорошо, что 
висела штора, благодаря ко-
торой осколки не пролетели 
в квартиру, — рассказывает 
Виктор. — Я сразу вышел на 
балкон, увидел повреждения 
в строящемся здании «Мо-
сквы-Сити».
При этом политолог, заведую-
щий кафедрой политологии 
и социологии РЭУ имени Пле-
ханова, доктор политических 
наук Андрей Кошкин отме-
тил, что данные атаки украин-
ские спецслужбы специально 
используют для устрашения 
мирного населения, чтобы по-
сеять панику.
— Всем людям, понимающим 
в политике и в военном деле, 
ясно, что у Украины дела 
с контрнаступлением никак 

не продвигаются, на поле сра-
жения они терпят неудачи, из-
за чего действия Зеленского 
и его команды вызывают не-
довольство у стран Евросоюза 
и США, что влияет на решения 
поставок нового оружия, — 
рассказывает Кошкин. — 
И чтобы как-то реабилитиро-
вать себя, Украина проводит 
вот такие акции против мир-
ного населения.
По мнению Кошкина, это бес-
человечные акции, к которым 
приходят только национали-
сты: воевать надо не против 
мирного населения, а против 
армии.
— Это делается только с одной 
целью — чтобы показать, что 
украинская армия предпри-
нимает успешные акции на 
территории России, об этом 
сообщают по телевидению 
и в прессе, чтобы «прогнуть-
ся» перед Западом с целью по-
лучения очередной помощи 
для дальнейших военных дей-
ствий, — считает Кошкин.
При этом военный эксперт, 
капитан первого ранга Влади-
мир Гундаров рассказывают, 
что беспилотные летательные 
аппараты создавались для ве-

дения разведки на террито-
рии противника.
— Такие дроны не могут пере-
носить много взрывчатых ве-
ществ, гранат, боеприпа-
сов, — поясняет Владимир 
Гундаров. — Но опять-таки 
если они и используются для 
этих целей, то только для то-
чечного уничтожения про-
тивника, например команд-
ного пункта. И любая уважаю-
щая себя армия не будет ис-
пользовать дроны против 
мирного населения, все это 
делается лишь для того, чтобы 
обеспокоить людей.
При этом в нынешних услови-
ях каждый житель России дол-
жен быть бдительным, счита-
ет военный эксперт, участник 
боевых действий, полковник 
запаса Игорь Витюк.
— Если вы заметили летящие 
дроны, то нужно, не теряя вре-
мени, сообщить об этом или 
в ФСБ, или в полицию, а также 
направление, в котором поле-
тел дрон, в каких-то случаях 
это может помочь предотвра-
тить беду, — считает Игорь 
Витюк.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
в.obiedkov@vm.ru

Жители Мещанского района 
организовали проект «Пода-
ри тепло детям». В его рам-
ках собирают вещи для де-
тей с Донбасса.

Общественники Мещанского 
района Кристина Самсоненко 
и Наталья Домрачева с начала 
года собирают вещи для груд-
ничков из новых российских 
регионов.
— Мы, мамы, хорошо знаем, 
что новорожденные дети нуж-
даются в особом уходе и защи-
те, поэтому решили по-
мочь, — рассказала Кристина 
Самсоненко. 
При этом Наталья Домрачева 
отметила, что, по статистике, 
за последние полгода в новых 
регионах РФ родились более 
3500 детишек.
— Им, несомненно, нужно по-
мочь, так как многие местные 

жители испытывают финан-
совые трудности, — сообщила 
Наталья Домрачева. — Поэто-
му мы объявили сбор вещей, 
необходимых для малышей 
новых регионов, разместили 
информацию в социальных 
сетях, начали рассказывать 
своим знакомым.
Основными предметами сбо-
ра стали пеленки, распашон-
ки, пинетки и подгузники. 
Первыми откликнулись пред-
ставители Совета ветеранов 
ЦАО. Председатель окружной 
ветеранской организации Ев-
гений Бабенко распростра-
нил информацию среди своих 
активистов, многие из них 
оказались рукодельницами.
— Они связали теплые пинет-
ки, уютные пледы, многие 
принесли детские вещи. За не-
сколько недель мы собрали 
более 200 коробок, и первая, 

июньская партия гуманитар-
ной помощи доставлена в ро-
дильное отделение больницы 
№ 6 Донецка, — добавила 
Кристина Самсоненко. — 
Вскоре получили слова благо-
дарности от мам из новых ре-
гионов. Это нас вдохновило, 
и мы решили продолжать ак-
цию «Подари тепло детям».
По словам Самсоненко, за 
июль и август жители столи-
цы уже собрали достаточное 
количество детских принад-
лежностей, поэтому отправ-
ка второй партии гуманитар-
ного груза состоится уже 
в конце лета. 
— Такие акции, несомненно, 
объединяют жителей не толь-
ко Мещанского района, но 
и всего Центрального окру-
га, — отметила активистка.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Эхо войны отзывается в памяти 
бойца первой волны ополчения
Татьяна Головинова, извест-
ная под псевдонимом Эва 
Крампт, — боец первой вол-
ны ополчения. В 2014 году, 
когда ее муж поддержал 
нео нацизм киевского режи-
ма, она развелась с ним 
и отправилась на передовую 
для защиты Донбасса. «ВМ» 
пообщалась с женщиной. 

Татьяне пришлось пережить 
несколько трагедий, стоя на 
защите Донбасса: предатель-
ство близких, гибель товари-
щей от рук неонацистов...
— Зачатки противостояния 
между русскими и украинца-
ми начали появляться еще 
в моем детстве. Население За-
падной Украины ненавидело 
русскоговорящих. Как и мой 
отец, — с сожалением расска-
зывает Головинова. — Неслу-
чайно бабушка называла его 
бандеровцем, ведь в конце 
2013 года мой отец поддер-
жал украинский евромайдан. 
Я была против переворота, 
поэтому отец назвал меня 
врагом народа, оборвав об-
щение со мной и внуками.
Муж Эвы тоже поддержал ки-
евский режим. Супруги не 
смогли жить под одной кры-
шей, поэтому сначала разъе-
хались, а потом и развелись. 
Их дети остались с мамой.
— Во время переворота я вы-
ходила на митинги в Харьков-
ской области, выступая про-
тив евромайдана, — говорит 
боец первой волны ополче-
ния. — А потом отправилась 
на Донбасс добровольцем. Не 
могла смотреть на то, как уби-
вают мирное население. 
Воспоминания о трагедии 
в одесском Доме профсою-
зов, которая произошла 2 мая 
2014 года, тоже подтолкнули 
Татьяну на то, чтобы заки-
нуть на плечо автомат и сме-
ло отправиться на борьбу 
с радикальными формирова-
ниями Украины.
— Я знакома с женщиной, чей 
16-летний сын погиб там во 
время пожара, — говорит 
женщина. — Она утверждала, 
что украинские национали-
сты не просто подожгли Дом 
профсоюзов, а потом избива-
ли выбегающих людей. Они 
еще травили их газом.
Вместе с ополченцами боец 
выезжала на обстрелянные 
территории для эвакуации ра-
неных жителей. Например, 
в Первомайск, который еще 
в 2014 году можно было на-

звать городом-призраком: 
люди бежали из него, бросая 
хозяйство. Однажды на пути 
к раненым жителям колонна, 
в которой она находилась, по-
пала под обстрел. Татьяна по-
лучила ранение в грудную 
клетку, а 22-летний водитель 
скончался на месте.
Но ранение не отбило жела-
ние женщины сражаться за 
Родину. Она продолжила по-
могать организовывать по-
ставки гуманитарной помо-
щи беззащитным гражданам 
обстрелянных территорий, 
например, жителям луганско-
го города Ровеньки.
— Украинские националисты 
спровоцировали там настоя-
щий голод, не давая возмож-
ности поставить местным жи-
телям продовольствие, — 
вспоминает Татьяна Голови-
нова.
Еще на передовой Татьяна бы-
ла информатором луганской 
бригады «Призрак». Поддер-
живая связь с ее основателем 
Алексеем Мозговым (погиб 
23 мая 2015 года в результате 
покушения на него неизвест-
ной группой лиц. — «ВМ»), она 
передавала ему сведения о пе-
редвижении техники ВСУ.
— А в 2016 году я уехала в Рос-
сию, потому что меня начали 
активно разыскивать сотруд-
ники Службы безопасности 
Украины. Об этом мне сказа-
ли товарищи-ополченцы, — 
говорит Головинова. — Меня 
обвинили в государственной 
измене и заочно приговорили 
к расстрелу. Я не могла так ри-
сковать, поэтому переехала 
вместе с детьми. 

Сейчас они живут в Забай-
кальском крае. 
— Постепенно привыкаю 
к нормальной жизни, хотя не 
могу без успокоительных. Эхо 
войны до сих пор отзывается 
в моей памяти, — говорит Та-
тьяна. — Например, шараха-
юсь, когда на праздниках за-
пускают фейерверки. 
С родственниками, поддер-
жавшими киевский режим, 
женщина не общается. 
— Жду не дождусь того дня, 
когда Российская армия осво-
бодит Харьков и я смогу наве-
стить могилу своей мамы, — 
говорит Татьяна.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Доставил боеприпасы 
минометному расчету 
Старший сержант Илья Ку-
кушкин (1) действует в со-
ставе минометного расчета 
ВС РФ и освобождает на-
селенные пункты Донбасса 
от украинских радикалов. 
На одном из заданий под-
разделение Кукушкина 
попало под массирован-
ный обстрел вражеской 
артиллерии. Но несмотря 
на это, старший сержант 
продолжил выполнение 
боевой задачи. Однако за-
пас снарядов иссяк, и во-
еннослужащий отправил-
ся на полевой склад. 
Скрытно передвигаясь 
от укрытия к укрытию, 
Илье Кукушкину удалось 
оперативно добраться 
до цели и восполнить бое-
запас. В дальнейшем бла-
годаря самоотверженным 

и храбрым действиям Ку-
кушкина было обеспечено 
непрерывное ведение огня 
по врагу. Это позволило 
российским войскам удер-
жать позиции.

Уничтожил дроны
Сержант Игорь Кулаков (2) 
действует в составе зенит-
ного ракетного расчета Во-
оруженных сил РФ и при-
крывает российские под-
разделения, а также воен-
ную технику от воздушных 
атак ВСУ. Недавно враже-
ские отряды, желающие 
лишить российскую груп-
пировку войск огневой за-
щиты ЗРК, попытались ата-
ковать позиции ракетчиков 
несколькими беспилотни-
ками. Кулаков в это время 
находился на боевом де-
журстве и обнаружил 
БПЛА противника, который 
вел разведку, а также кор-
ректировал огонь артилле-
рии противника. Оценив 
обстановку, Игорь Кулаков 
запустил зенитную управ-
ляемую ракету и уничто-
жил неприятельский дрон. 
В общей сложности за не-
сколько дней расчетом ЗРК 
Кулакова было уничтоже-
но четырнадцать дронов 
различного класса. Имен-
но благодаря смелым 
и профессиональным дей-
ствиям сержанта Игоря Ку-
лакова и его расчета уда-
лось предотвратить артил-
лерийские обстрелы и уда-
ры противника с воздуха, 
тем самым сохранить мно-
жество бесценных жизней 
российских военнослужа-
щих и не допустить уничто-
жения вооружения, а так-
же военной техники. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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По словам Якимкина, россий-
ские военнослужащие про-
должают наступать, несмотря 
на нескончаемые попытки 
врага контратаковать.
— Штурмовые подразделе-
ния группировки войск «За-

пад» на Купянском направле-
нии продолжают наступле-
ние в районе населенного 
пункта Ольшана. Российские 
военнослужащие овладели 
опорным пунктом и двумя на-
блюдательными постами, — 
рассказал Ярослав Яким-
кин. — ВСУ пытаются остано-
вить продвижение подразде-
лений Вооруженных сил РФ 
на Купянском направлении, 
предприняв четыре попытки 
контратаки.
Помимо этого, ВС РФ теснит 
врага и на других участках 
фронта.
— На Запорожском направ-
лении умелыми действиями 
подразделений российской 
группировки войск, ударами 
авиации и огнем артилле-
рии отражены четыре атаки 
штурмовых групп 65-й меха-
низированной бригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Работино Запорожской обла-

сти, — сообщил официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
Также в МО РФ сообщили, что 
на Краснолиманском направ-
лении экипажи штурмовиков 
Су-25СМ Центрального воен-
ного округа нанесли удар по 
позициям ВСУ. 
— Огибая рельеф местности 
на сверхмалых высотах со ско-
ростью 800 километров в час, 
летчики приблизились к ли-
нии боевого соприкоснове-
ния и с кабрирования выпол-
нили пуски 122-мм неуправ-
ляемых авиационных ракет 
С-13, — отметили в Минобо-
роны России. — Затем, после 
поражения назначенной це-
ли, они выпустили тепловые 
ловушки и, совершив проти-
возенитный маневр, верну-
лись на аэродром базирова-
ния для подготовки к следую-
щему боевому вылету.

Тем временем для использо-
вания в СВО российские спе-
циалисты разрабатывают со-
временную боевую технику.
— «Барражирующий ками-
кадзе» отправлен для прохож-
дения испытаний в зоне СВО, 
на данный момент там приме-
няются два наших аппара-
та,  — сообщил руководитель 
лаборатории внешнего пило-
тирования и эксплуатации 
беспилотных воздушных су-
дов НИИВК им. М. А. Карцева 
Виталий Долгов. — Дрон уже 
хорошо себя показал. Корпус 
аппарата создан с применени-
ем специального радиопогло-
щающего материала, способ-
ного сделать его почти неви-
димым для РЭБ противника. 
Покрытие нашего беспилот-
ника поглощает до 50 процен-
тов электромагнитного излу-
чения радаров.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Наши войска продолжают 
теснить противника

Подразделения 
ВС РФ Западной 
группировки 
войск продолжа-
ют наступление. 
Об этом сообщил 
офицер пресс-
центра группи-
ровки Ярослав 
Якимкин.

спецоперация

Вчера 07:10 Бойцы расчета пушек «Гиацинт-Б» группировки «Восток» в зоне проведения спецоперации продолжают выполнять боевые задачи. Вооруженные силы 
России уничтожают врага на многих направлениях: на Купянском, Запорожском, Краснолиманском и других

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ СОВБЕЗА РФ

Гибридная, но абсолютно 
полноценная и кровавая вой-
на, которую НАТО ведет с нами 
сейчас на Украине руками ки-
евского режима, и в ней наши 
противники увязли по самые 
уши. Чем все завершится, ясно 
уже сейчас: бесславным пора-
жением Киева, как в свое вре-
мя — грузинских агрессоров. 
А в будущем, вероятно, исчез-
новением искусственно соз-
данного на обломках СССР го-
сударства Украина с карты ми-
ра. И конечно, позорным ухо-
дом со сцены тех кровавых 
клоунов, которые сейчас отча-
янно пытаются на ней удер-
жаться, выдавливая из себя 
крокодиловы слезы, закаты-
вая густо подрисованные гла-
за и улюлюкая на публику. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

личное дело
Татьяна Головинова 
родом из села Дар-
Надежда в Харьковской 
области. В 2014 году до-
бровольцем отправи-
лась на передовую 
для защиты Донбасса, 
действуя в составе каза-
чьего полка имени Мат-
вея Платова. После того 
как ее начала разыски-
вать Служба безопасно-
сти Украины, бежала 
сначала в Новошахтинск 
Ростовской области, 
а потом поселилась в За-
байкалье. Там она живет 
и по сей день. Числится 
в базе украинского сайта 
«Миротворец» и нахо-
дится в розыске СБУ.

30 сентября президент РФ 
Владимир Путин и главы 
Донецкой и Луганской 
народных республик, 
Запорожской и Херсон-
ской областей подписали 
международные догово-
ры о вхождении этих ре-
гионов в состав России. 
Таким образом, число ре-
гионов нашей страны вы-
росло с 85 до 89. 

справка

Вчера 09:47 Житель Пресненского района Виктор Чепурков 
из своего дома указывает место падения дрона
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Ноябрь 2022 года. Боец первой волны ополчения Татьяна 
Головинова теперь живет в Забайкалье
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Сергей Собянин: Москва — важнейший 
проект, который когда-либо создавали

Идеально там, где хочется 
жить. В контексте города это 
значит, что для человека, не-
зависимо от его возраста, соз-
даны все условия для самореа-
лизации и полноценного от-
дыха. Москва активно начала 
развиваться в этом направле-
нии чуть больше десяти лет 
назад, и за это время продела-
ла огромный путь, на который 
у других мировых мегаполи-
сов уходило несколько десяти-
летий.
— Москва — важнейший про-
ект, который кто-либо когда-
то создавал, — заявил мэр сто-
лицы Сергей Собянин. — Это 
город, который должен быть 
красивым, комфортным, 
удобным. Это город, который 
должен быть самым лучшим 
в мире.
Задача непростая, и, чтобы 
решить ее, московскому пра-
вительству приходилось при-
нимать не самые популярные 
решения, но результат стоил 
того. Городские площади ос-
вободили от самостроя и бла-
гоустроили, фасады домов 
привели в порядок, убрали 
с них рекламу, утвердили тре-
бования к вывескам, паутину 
проводов, закрывавших небо, 
спрятали под землю, тротуа-
ры расширили, хаотичную 
парковку упорядочили — 
и столица преобразилась. Как 
говорит мэр, Москву вернули 
москвичам.
— Нас часто ругают за благо-
устройство — мол, мы тратим 
огромные деньги на «бес-
смысленное» озеленение, ре-
монт тротуаров, реставрацию 
фасадов, подсветку зданий. 
На самом деле вклад во внеш-
ний облик города — это пря-
мой вклад в экономическое 
развитие и здоровье людей, — 
не раз подчеркивал Собя-
нин. — И даже в будущее — 
очевидно, что человек, вырос-
ший в загаженном городе, 
и человек, выросший в совре-
менном окружении, — это два 
разных человека.

В конце концов так приятно 
прогуляться по чистым, ухо-
женным улочкам, которые по 
вечерам погружаются в мяг-
кий свет фонарей.
Жизнь в столице наполнилась 
новыми смыслами. Она боль-
ше не крутится вокруг пара-
дигмы «дом — работа — дом». 
В свободное время можно схо-
дить на какую-нибудь выстав-
ку или экскурсию, научиться 
чему-то новому на мастер- 
классе или погулять с семьей 
в ближайшем парке. Даже ра-
ботая в центре города, можно 
просто выйти на улицу в обе-
денный перерыв и попасть 
в сказку. После пандемии 
в столице возобновили фести-
вали, которые в рамках «Мо-
сковских сезонов» проходят 
круглый год. Сейчас, напри-
мер, центральные площадки 
города украсили невероятные 
сады, которые ландшафтные 
дизайнеры создали специаль-
но для «Цветочного джема». 
Так, перед ЦУМом появились 
пруды, в которых растут кув-

шинки, бамбук, тростник, 
цветущие канны и другие во-
дные растения. На Тверском 
бульваре воссоздали уголок 
мира животных, а возле па-
мятника Олегу Табакову на 
Садовом кольце постарались 
передать атмосферу уютного 
загородного са-
да — как будто ока-
зался на даче у ба-
бушки, где обяза-
тельно есть виш-
ни, яблони, астры 
и лилии.
Последние годы 
Москва уверенно 
занимает лидиру-
ющие позиции 
в рейтинге самых 
привлекательных 
направлений для 
туристов. Да и са-
ми москвичи не понимают, 
как можно сидеть дома, когда 
вокруг происходит столько 
всего интересного. 
Сегодня фестивальные пло-
щадки есть во всех округах 
столицы, а в перспективе бу-

дут в каждом районе. У чело-
века должно быть все, что ему 
нужно для наполненной ярки-
ми событиями жизни, рядом 
с домом. Эта концепция ле-
жит в основе программы 
«Мой район», которая стала 
продолжением «Моей улицы».

— Это не только благоустрой-
ство, речь идет о комплекс-
ном развитии районов, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — В конечном счете — 
где бы ни жил человек, 
в любом районе Москвы он 

сможет чувствовать себя ком-
фортно.
По пожеланиям местных жи-
телей, и это тоже важный 
момент — с москвичами об-
суждают варианты благоу-
стройства и опираются на их 
мнение, городские власти 
приводят в порядок улицы 
и дворы, создают новые обще-
ственные пространства, стро-
ят школы и детские сады, от-
крывают центры госуслуг 
и клубы долголетия, модерни-
зируют поликлиники, рекон-
струируют устаревшие кино-
театры, ремонтируют школы 
искусств, библиотеки и дома 
культуры. Обновленные твор-
ческие площадки становятся 
новыми точками притяжения 
москвичей.
— У каждого района должно 
быть свое сердце — теплое ме-
сто, где приятно провести вре-
мя или прийти на встречу 
с интересными людьми, — 
убежден Собянин.
Узнать подробнее о проектах, 
которые реализуются по про-

грамме «Мой район», можно 
на одной из площадок Мо-
сковского урбанфорума — 
в «Лужниках». Во всех частях 
города преображаются не 
только дворы, но и местные 
парки. В прошлом году, на-
пример, работы охватили 
64 зеленые территории, среди 
которых природно-историче-
ские парки «Покровское-
Стрешнево» и «Битцевский 
лес», лесопарк «Кусково», Щу-
кинский парк, Всехсвятская 
роща и парк «Яуза». Для про-
гулок на свежем воздухе соз-
дают экотропы, прокладыва-
ют беговые и веломаршруты. 
Кроме того, в парках обустра-
ивают игровые пространства 
для детей, а также спортив-
ные площадки для всех жела-
ющих.
— Практически каждый вто-
рой житель столицы система-
тически занимается физкуль-
турой и спортом, — поделил-
ся актуальной статистикой 
Сергей Собянин. — Поэтому 
во всех районах Москвы есть 

необходимая для активного 
образа жизни инфраструкту-
ра — обновляем уже работаю-
щие спортивные объекты 
и площадки, строим новые.
Москвичам доступны бес-
платные секции по более чем 
70 видам спорта. Записаться 
на них можно на официаль-
ном сайте мэра столицы. 
В летний сезон по выходным 
проходят бесплатные трени-
ровки в самых популярных 
и необычных местах города — 
вроде крыши Южного речно-
го вокзала или пространства 
«ГЭС-2». А в рамках проекта 
«Мой спортивный район» 
Мос комспорт проводит заня-
тия круглый год.
— Зима в Москве стала не ме-
нее активным периодом, чем 
лето, — отметил Собянин. — 
В парках прокладываем лыж-
ные трассы, открываем мно-
жество катков с искусствен-
ным льдом, в том числе во 
дворах.
О будущем и устойчивом раз-
витии «здорового» мегаполи-

са говорят на площадках Ур-
банформа в Гостином Дворе 
и парке «Зарядье». В Москве 
реализуются 13 госпрограмм, 
нацеленных на создание горо-
да, в котором на первом ме-
сте — человек.
— В этом году почти 3,6 трил-
лиона рублей будут вложены 
в экономический рост, повы-
шение качества жизни людей, 
снижение негативного влия-
ния на экологию, — сообщил 
Сергей Собянин.
Город становится удобнее, 
в том числе за счет развития 
транспортной инфраструкту-
ры. Этой теме посвятили от-
дельную площадку Урбанфо-
рума в Манеже. Каждый год 
в Москве строят новые доро-
ги, станции метро, улучшая 
связи между районами. Так, 
после запуска БКЛ, самой про-
тяженной в мире кольцевой 
линии метро, пассажиры еже-
дневно экономят на поездках 
по городу до 35–45 минут.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

II  Наши поликли-
ники и больницы 
не узнать. 
Что изменилось 
и почему это 
было необходимо

III Два транспортных 
сердца столицы 
бьются в унисон. 
Чем удивят пасса-
жиров и перспек-
тивы маршрутов

городская среда
IV   Мегаполис может 

быть курортом. 
А еще — удобным 
для жизни простран-
ством. Как это стало 
возможным
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Главный ресурс 
современного 
мегаполиса — 
не фабрики и за-
воды, а люди. 
Именно поэтому 
в основе их раз-
вития лежат 
проекты по соз-
данию комфорт-
ной городской 
среды.

приоритеты

У каждого района 
должно быть свое 
сердце — место, 
где приятно 
провести время

  На площадке Московского урбанистического форума 
в парке «Зарядье» представлена экспозиция «Город 
для каждого». Это инсталляции, посвященные мегапроек-
там Москвы и изменениям, которые скоро ждут столицу:
■  Программа реновации стартовала шесть лет назад. С тех 
пор в эксплуатацию ввели 260 новостроек. В современ-
ные квартиры уже переехали больше 103 тысяч москви-
чей. Сейчас в городе проектируют и строят 231 дом.

■  В 34 районах Москвы начались работы по реализации 
41 проекта комплексного развития территорий. На месте 
бывших промзон создаются многофункциональные го-
родские квартал.

■  В Москве создается новый транспортный каркас. В его 
состав войдут Северо-Западная хорда, Южная рокада 
и Московский скоростной диаметр. Они улучшат транс-
портную доступность более 70 районов столицы.

■  Рекордными темпами в Москве строят метро: за послед-
ние годы в городе открыли 78 новых станций и запусти-
ли Московское центральное кольцо.

■  Московские скоростные диаметры — масштабный про-
ект по созданию наземного метро. Всего будет пять 
маршрутов. Первые два диаметра запустили в 2019 году. 
На днях поезда поехали по МЦД-3.

■  Масштабная программа по благоустройству набереж-
ных реализуется в Москве. За 11 лет привели в порядок 
более 80 километров прибрежных территорий. 

■  Возрождение речного транспорта столицы началось 
с реконструкции Северного речного вокзала, который 
открыли в 2020 году. В этом году первые суда отправи-
лись в круизы от Южного речного вокзала. Кроме того, 
по Москве-реки начали курсировать электросуда.

■  В Новой Москве реализуют впечатляющие проекты, сре-
ди которых административно-деловой центр в Комму-
нарке и спортивно-событийный кластер «Прокшино».

■  Мэр Москвы расширил программу модернизации поли-
клиник: до 2026 года по новому стандарту реконструиру-
ют 341 устаревшее здание. Также в городе на базе боль-
ниц создают многопрофильные медкомплексы. 

■  Спортивные кластеры появляются в Москве. Один из них 
обустроили на окраине Битцевского леса.

ТОП10

10 сентября 2022 года. Президент России Владимир Путин (справа) и мэр Москвы Сергей Собянин на открытии нового спортивного центра самбо

1 августа. Волонтеры Маргарита Модникова (слева) и Ирина Ненашева встречают гостей 
Урбанфорума, которые решили повысить свою финансовую грамотность

1 августа. Анна Скоробогатченко любит Москву за красивые 
парки, в которых продают вкусное мороженое

1 августа. На площадке Урбанфорума в «Лужниках» есть кусочек Москвы-реки. Все желающие 
могут попробовать себя в качестве капитана игрушечного судна

Мегапроекты правительства, которые 
коренным образом изменили город 
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Здоровый образ жизни — за-
лог долголетия. Именно поэ-
тому в Москве на протяжении 
последних лет была создана 
и продолжает развиваться ин-
фраструктура, которая помо-
гает менять поведенческие 
привычки горожан для актив-
ного образа жизни.
— Здоровые города, здоровая 
нация, здоровые люди — это 
те люди, у которых сформиро-
вана культура следить за сво-
им здоровьем, вовремя прове-
ряться, а также вовремя и пра-
вильно лечиться на ранних 
стадиях в случае наличия хро-
нических заболеваний, — 
сказала заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социально-

го развития на пленарном за-
седании III Международного 
конгресса Urban Health. 
Важная задача для города — 
сформировать уровень дове-
рия между населением и госу-
дарственной системой здра-
воохранения. В этом направ-
лении ведется большая 
работа, делается все, чтобы 
люди могли легко прийти 
в больницу и не тянуть до по-
следнего. 
Один из ярких примеров — 
программа модернизации по-
ликлиник. По словам Анаста-
сии Раковой, в столице до-
страивают миллион квадрат-
ных метров новых медицин-
ских мощностей, почти столь-
ко же находятся в стадии ре-
монта, 100 поликлиник уже 
реконструированы по новому 
московскому стандарту, а еще 
в около 100 работы завершат-
ся в ближайшее время. В ско-
ром времени начнется второй 
этап программы капремонта 
поликлиник, который затро-
нет 140 зданий. В результате 
в ближайшие два-три года 
в столице будет создана совер-
шенно новая амбулаторная 
среда.
— Создавая медицинские 
мощности, мы меняем пред-
ставление о медицинских 
объектах, стираем негатив-
ный опыт прошлого. Это ме-
ста, где много света, воздуха, 
где медицинская мебель во-
обще не похожа на медицин-
скую и, когда вы заходите, это 

больше напоминает отель. 
При этом мы пересматриваем 
все подходы к организации 
работы, полностью меняем 
культуру и форматы коммуни-
кации между врачами и паци-
ентами, — подчеркнула заме-
ститель мэра Москвы.
Внимание уделяется модер-
низации больниц. Приемные 
отделения стационаров рабо-

тают по принципу «врач к па-
циенту», закупается совре-
менное оборудование, созда-
ются лучшие в мире операци-
онные. Одним из ключевых 
проектов последних лет стало 
строительство флагманских 
центров оказания экстренной 
помощи. Два из шести уже от-
крыты. Все это отражается на 
качестве жизни горожан. 

— За последние 13 лет в Мо-
скве значительно выросло ка-
чество оказания медицин-
ской помощи, от которого на-
прямую зависит здоровье жи-
телей. Приведу в качестве 
примера несколько важных 
цифр. В столице в 1,5 раза сни-
зилась смертность от болез-
ней системы кровообраще-
ния и на 12 процентов — от 
злокачественных образова-
ний. Почти в 2,5 раза за это 
время сократилась младенче-
ская смертность. Средняя 
продолжительность жизни 
в Москве сегодня растет и со-
ставляет 78,2 года. По этому 
показателю столица занимает 
третье место в России после 
двух республик Северного 
Кавказа, которые традицион-
но являются лидерами по чис-
лу долгожителей. Все эти до-
стижения — это результат 
огромного труда, не только 
наших медицинских работни-
ков, но и представителей всех 
сфер Москвы. Развитие ком-
фортной городской среды, 
способствующей активному 
образу жизни, строительство 
дорог, по которым ездят наши 
скорые, — это такой же важ-
ный элемент, как и доступная 
медицинская помощь, — по-
делился министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
здравоохранения Алексей 
Хрипун.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Создаются поликлиники 
мирового уровня

Московское 
здравоохране-
ние — одно 
из лучших в ми-
ре. За последние 
годы правитель-
ством Москвы 
была полностью 
модернизирова-
на медицина. 
И эта работа 
продолжается.

медицина

Проект меняет жизнь людей 
старшего возраста к лучшему

Проекту «Московское долго-
летие» в этом году исполни-
лось пять лет. Сегодня он 
объединяет больше 500 ты-
сяч москвичей.

В городе созданы 13 тысяч 
групп по разным направле-
ниям активностей в каждом 
районе.
— За эти годы он поменял 
жизнь многих москвичей 
старшего поколения к лучше-
му: помог исполнить их меч-
ты молодости, найти друзей 
и даже обрести смысл жизни, 
развеяв стереотипы о возрас-
те, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
С 2019 года у проекта нача-
лась новая веха развития — 
стали создаваться центры мо-
сковского долголетия. Это 
пространства, где горожане 

старшего возраста сами соз-
дают клубы по интересам 
и руководят ими, организуют 
занятия, мероприятия. 
С участниками «Московского 
долголетия» на форуме в Го-
стином Дворе пообщался 
Сергей Собянин. И в этот же 
день он объявил об открытии 
еще десяти центров москов-
ского долголетия. 
— У людей старшего поколе-
ния есть внуки, дети, но у всех 
своя жизнь. Поэтому мы от-
крываем такие центры, и они 
пользуются большой популяр-
ностью. Здесь много интерес-
ного: общение и всегда есть 
чем заняться — например, 
спортом или творчеством, — 
поделился глава города.
В этом году практически во 
всех районах города появятся 
центры московского долголе-

тия. Их уже 86, а будет больше 
120. На базе центров органи-
зовано свыше 5 тысяч клубов 
по интересам. Например, пен-
сионеры могут освоить рабо-
ту с гаджетами или поиграть 
в бильярд.
— Иметь место, где можно 
бесплатно заниматься люби-
мым спортом, — это очень 
важно. В нашем центре я могу 
тренироваться, играть с заме-
чательными людьми. Ребята, 
которые работают в центре, 
всегда готовы нам помочь, 
и мы им очень благодарны за 
это. Мне 56 лет, и я рада, что 
нашла место, где могу играть 
с единомышленниками, — 
рассказала участница центра 
московского долголетия «Та-
ганский» Любовь Волкова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 июля 12:28 Участники проекта «Московское долголетие» (слева направо) Юрий Смоляков, 
Александр Волков и Василий Ткачук играют в волейбол на «Играх долголетия»

СТАЛО 16 апреля 2023 года. Москвичка Светлана Куприянова 
пришла с сыном Назаром в поликлинику после капремонта 
БЫЛО 16 апреля 2015 года. В регистратуре поликлиники

Высокое качество образования 
помогает достигать успеха
Московские школьники сно-
ва показали лучшие в мире 
результаты по уровню чита-
тельской грамотности. Такой 
высокий результат — заслу-
га большой команды города, 
которая строит современные 
школы, закупает для детей 
лучшее оборудование, от-
крывает предпрофессио-
нальные классы и многое 
другое.

Результаты международного 
исследования качества чте-
ния и понимания текста 
(Progress in International 
Reading Literacy Study, PIRLS), 
проведенного Международ-
ной ассоциацией по оценке 
учебных достижений, вновь 
радуют. В очередной раз мо-
сковские школьники возгла-
вили этот рейтинг. 
— Мы — лучшие, а значит — 
все делаем правильно. И наш 
успех не случайность, а ре-
зультат системной работы по 
обеспечению качественного 
образования в каждой мо-
сковской школе, — отметил 
мэр Москвы Сергей Собянин.
Кроме того, сборная Москвы 
на Всероссийской олимпиаде 
школьников по 14 предметам 
улучшила свой результат по 
сравнению с прошлым учеб-
ным годом. Всего команда 
Москвы завоевала 1391 ди-
плом: 275 дипломов победи-
телей и 1116 дипломов призе-
ров. В этом году 
у столичных сбор-
ных на 74 диплома 
больше, чем в про-
шлом. Награды по-
лучили ученики 
219 московских 
школ. Высокие ре-
зультаты демон-
стрируют школь-
ники и на между-
народном уровне. 
Так, в этом году 
москвичи завоева-
ли три медали на 
Международной олимпиаде 
по лингвистике, две золотые 
медали на Международной 
олимпиаде по физике. А еще 
выпускники этого года пока-
зали высокие результаты на 
Едином государственном эк-
замене. 
— На 45 процентов выросло 
количество выпускников, на-
бравших 100 баллов по одно-
му из предметов — 2114 чело-
век. В два раза больше — де-
вять ребят — набрали в сумме 
300 баллов по трем предме-
там, четыре выпускника пре-
одолели порог в 395 баллов по 
итогам четырех экзаменов. 
И самый главный показа-
тель — средний балл вырос 
почти по всем предметам, — 
отметил Сергей Собянин.

Становиться чемпионами сто-
личным учащимся помогают 
широкие возможности мо-
сковского образования. Глав-
ный проект «Московская элек-

тронная школа» (МЭШ) — се-
годня не просто электронные 
сценарии уроков, а целая эко-
система обучения и развития 
детей. У ребят всегда под ру-
кой актуальное расписание 

уроков и дополнительных за-
нятий в школе, отметки с ком-
ментариями учителя, средний 
балл по каждой пройденной 
теме, домашние задания и те-
матические подборки. Появи-
лось и портфолио учащегося, 
где собраны все его достиже-
ния в учебе и спорте. 
Помимо этого, в школах обе-
спечен доступ к бесплатному 
Wi-Fi, в кабинетах — цифро-
вые сенсорные доски вместо 
меловых, проекторы. 
Важную роль играют пред-
профессиональные классы: 
медицинские, инженерные, 
академические, кадетские, 
ИТ, медиа, педагогические 
и другие. Они помогают ребя-
там сделать осознанный вы-
бор будущей профессии и под-
готовиться к поступлению 
в вуз.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

было
стало

7 февраля 
2022 года. 
Врачи отделения 
онкоурологии 
больницы имени 
Спасокукоцкого 
проводят опера-
цию с примене-
нием роботизи-
рованного хирур-
гического ком-
плекса «Да 
Винчи». Этого 
робота использу-
ют во время опе-
раций на прямой 
кишке, печени, 
предстательной 
железе и некото-
рых других орга-
нах. Этот совре-
менный роботи-
ческий комплекс 
позволяет 
московским 
хирургам прово-
дить сложнейшие 
операции с мини-
мальным травми-
рованием окру-
жающих тканей 
и сократить пери-
од реабилитации 
и восстановления 
пациента

ФОТОФАКТ

Руководитель Федеральной службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и благополучия человека Анна По-
пова на пленарном заседании Международного конгресса 
Urban Health отметила, что каждое решение в Москве прини-
мается исходя из оценки его влияния на здоровье людей.

кстати

29 августа 2022 года. Ученик Андрей Кобцев перед новым 
зданием школы № 1557 имени П. Л. Капицы в Зеленограде

Московские 
школьники 
вновь возглавили 
международный 
рейтинг

В библиотеке МЭШ сейчас размещены более 62 тысяч 
электронных сценариев уроков, свыше 11 тысяч видео-
уроков, 348 учебников, более 30 уникальных виртуаль-
ных лабораторий, 74 тысячи тестовых заданий и более 
157 тысяч интерактивных образовательных приложе-
ний. По данным исследования PIRLS, Москва стала един-
ственным участником, где 100 процентов учащихся пре-
одолели минимальный порог 400 баллов (среднее меж-
дународное значение — 94 процента).
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Развитие столицы невозможно представить без 
совершенствования ее транспортного каркаса. 
Что входит в это понятие? Это автомобильные 
и железные дороги, метро, современные город-
ские вокзалы и удобные пересадки между суще-
ствующими транспортными артериями. По-
смотрим, какое развитие каждая из этих систем 
получила за последние годы.

Современная инфраструктура

В городе создаются современные вокзалы, 
в составе которых есть вся необходимая ин-
фраструктура: выходы на платформы, лифты, 
эскалаторы, комнаты ожидания, кассы. Кроме 
того, специалисты проработали концепции по 
формированию 70 пересадочных узлов. Как 
правило, это места с большим ежедневным 
трафиком. В них могут быть интегрированы 
объекты коммерческой недвижимости, свя-
занные с торговлей и общепитом. Но в зависи-
мости от локации в них могут появляться офи-
сы и гостиницы. 
Построив за последние годы более 200 киломе-
тров линий и открыв 109 станций метро, вклю-
чая Московское центральное кольцо, столич-
ные власти продолжают развивать инфра-
структуру, которая позволит москвичам еще 
больше экономить время в пути. Городские 
вокзалы должны помочь решить эту задачу.
По сути, это общественное пространство, кото-
рое объединяет наземный городской транс-
порт, метро, железную дорогу и Московское 
центральное кольцо, а также обеспечивает рай-
он необходимой социальной инфраструктурой.
Одним из самых крупных таких объектов стала 
Площадь трех вокзалов. После завершения 
комплексной реконструкции здесь появились 
две платформы, которые смогут принимать по-
езда сразу двух Московских центральных диа-
метров — второго и четвертого. Один из них — 
МЦД-2 — уже действует, а второй заработает 
в этом году.
Крупнейшим городским вокзалом обещает 
стать и «Рижская». Здесь соединятся две линии 
метрополитена, сразу несколько диаметров 
и даже высокоскоростная магистраль «Мо-
сква — Санкт-Петербург». 

Подземная база

Метрополитен — одна из главных визитных 
карточек Москвы. А еще — основа для транс-
портно-пересадочных узлов. Только за послед-
ние 11 с небольшим лет в Москве проложены 
десятки километров новых линий, продлены 
существующие радиальные направления. Труд-
но себе представить карту метро без огромного 
Солнцевского радиуса, который совсем скоро 
получит еще две новые станции, без Люблин-
ско-Дмитровской линии, стремящейся на север 
города, к Физтеху, без новых пунктов на карте 
Сокольнической, Замоскворецкой и других ве-
ток. Среди новых станций подземки, например, 
«Некрасовская», которая облегчила путь к цен-
тру от столичного юго-востока. И, конечно, Мо-
сква сегодня немыслима без Большого кольца. 
Последнее — настоящий мировой рекордсмен! 
За 10 лет под землей проложили 70 километров 
путей, создали уникальный маршрут с 31 стан-
цией, а для обслуживания поездов построили 
два и реконструировали одно электродепо. 
— Благодаря новым линиям москвичам проще 
строить маршруты, экономить время в пути, — 
отметил заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев. 

Впереди у строителей — большая работа по раз-
витию системы столичного метрополитена. 
— В ближайшие годы планируем ввести в экс-
плуатацию строящийся участок Сокольниче-
ской линии от «Коммунарки» до «Потапова», 
которая станет первой наземной отапливае-
мой станцией московского метро. Кроме того, 
намерены достроить первый 25-километровый 
участок новой Троицкой линии с 11 станциями: 
от «Коммунарки» до «ЗИЛа». Затем приступим 
к строительству второго участка этой ветки от 
«Коммунарки» до Троицка, — сообщил заммэ-
ра. — Продолжим также работы по строитель-
ству Рублево-Архангельской линии. Начнем 
строить и новую Бирюлевскую ветку, которую 
очень ждут жители южных районов столицы, 
развернем работы по продлению Арбатско-По-
кровской линии до района Гольяново.
Реализовать такие планы не получилось бы без 
задела, который был создан в предыдущие го-
ды. Многие решения принимались заранее, 
с учетом развития столичных территорий, 
включая новые округа.

Двенадцатый Московский урбанистический форум проходит на крупнейших площадках столицы: в парке «Зарядье», в олимпийском комплексе «Лужники», 
в Центральном выставочном зале «Манеж» и в Гостином Дворе. Одна из его главных тем — транспортное развитие столицы, создание надежных связей 

между районами. О совершенствовании транспортного каркаса рассказываем в нашей публикации. 

Транспортные артерии объединили в удобные пространства и пересадки

Встретимся на московском 
городском вокзале

Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

■  В планах на этот год — строительство 
106,2 километра дорог, 37 искусствен-
ных сооружений и 19 пешеходных пе-
реходов. А в 2024–2025 годах планиру-
ется построить 146 километров дорог, 
35 искусственных сооружений и 32 пе-
шеходных перехода.

■  В 2011–2022 годах в столице построили 
1241,1 километра дорог, что составля-
ет более 20 процентов существующей 
улично-дорожной сети. Возведены 
359 искусственных сооружений (мосты, 
тоннели, эстакады) и 291 внеуличный 
пешеходный переход.

■  С 2011 года правительство Москвы со-
вместно с ОАО «РЖД» построило и ре-
конструировало 52железнодорожных 
путепровода в рамках проектов рекон-
струкции и развития железнодорожной 
инфраструктуры Московского железно-
дорожного узла.

■  Построив за последние годы более 
200 километров линий и открыв 
109 станций метро, включая Москов-
ское центральное кольцо, столичные 
власти продолжают развивать инфра-
структуру, которая позволит москвичам 
еще больше экономить время в пути.

■  В столице до конца 2024 года планиру-
ется построить 29 городских вокза-
лов — удобных пространств, где можно 
сделать пересадку по так называемому 
принципу сухие ноги — не выходя 
для этого на улицу.

ЦИФРЫ 
И ФАКТЫ

«Иволга 3.0» — флагман развития пассажирских поез-
дов пригородно-городского сообщения, самая совре-
менная разработка, которая, прежде чем выйти в рейс 
с пассажирами, прошла необходимое тестирование. Она 
ездит по МЦД-3. При создании маршрута велась работа 
по обновлению путевой инфраструктуры, строительству 
парков отстоя и экипировки поездов на конечных стан-
циях — это «Ипподром» и «Зеленоград-Крюково», где 
создан современный московский городской вокзал.

кстати

СТАЛО 7 декабря 2021 года. Екатерина Иванова (слева) и Эльмира Акчурина стали одними из первых пассажиров 
на станции «Мичуринский проспект» БКЛ БЫЛО 10 сентября 2008 года. На станции метро «Киевская» в час пик

Сделано железно

Рельсовый транспорт — это прошлое и будущее 
Москвы. С запуском новых маршрутов многие, 
даже самые отдаленные районы становятся 
ближе. А территории вокруг получают мощный 
стимул для своего развития. Запущенное семь 
лет назад Московское центральное кольцо до-
казало — городским электричкам быть! Они 
удобны, надежны, их расписание позволяет 
с точностью до минуты планировать поездки по 
такому огромному мегаполису, как Москва. 
И, конечно же, они становятся базой для город-
ских вокзалов. 
За последние годы в столице появились Мо-
сковские центральные диаметры. Первые два 
направления работают уже почти четыре года. 
К ним добавился третий маршрут. 
— Запуск Московских центральных диаме-
тров — огромное событие для всего Централь-
ного транспортного узла, — подчеркнул заме-
ститель мэра столицы по вопросам транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Долгожданное строительство линии наземно-
го метро, которая соединила подмосковные 
Зеленоград и Раменское, наконец-то подошло 
к концу. Теперь пассажиры могут изучать но-
вые маршруты и гораздо меньше платить за 
перемещение по городу и области. Для того 
чтобы создать новые маршруты для жителей 
Москвы и Московской области, улучшить 
транспортную связь Московской агломера-
ции, была проделана огромная работа: в са-

мом центре столицы реконструирована, фак-
тически построена с нуля Митьковская соеди-
нительная ветвь, по которой поехали город-
ские поезда МЦД, в том числе самые 
современные поезда — «Иволга 3.0». 
В целом новый диаметр создаст десятки новых 
маршрутов и для тех, кто привык пользоваться 
железной дорогой, и для тех, кто впервые вос-
пользуется диаметром. К примеру, можно будет 
доехать с «Электрозаводской» до «Останкина» 
всего за 15 минут. Раньше для этого маршрута 
необходимо было делать несколько пересадок 
и занимал он более 40 минут, теперь появилась 

Передвигаться 
по городу стало 
намного удобнее. 
Для пассажиров 
создали новые 
маршруты

прямая линия, где проезд можно оплатить всем 
знакомой картой «Тройка». Еще один пример — 
маршрут от «Авиамоторной» до «Ховрина», все-
го чуть больше получаса. Раньше нужно было не 
просто сделать несколько пересадок, маршрут 
проходил через центр по Замоскворецкой линии 
метро, загружая тем самым такие станции, как 
«Новокузнецкая» и «Третьяковская». Теперь до-
ехать можно с комфортом в новых поездах, а са-
ма поездка пролетит незаметно.
— Развитие транспорта в городе является драй-
вером и территориального развития в целом, 
перезагрузки городских пространств. Мы видим 
рост малого и среднего бизнеса, активное стро-
ительство жилых комплексов вокруг первого 
и второго диаметров — такого же эффекта ожи-
даем и от МЦД-3, — отметил Максим Ликсутов.
Познакомиться с тем, как работает московский 
транспорт, можно в центральном выставочном 
зале «Манеж». Здесь наглядно показано, как 
создавались ключевые проекты Москвы, какое 
развитие получили современные городские 
вокзалы и какие перспективы ожидают цен-
тральные диаметры.

С севера на юг

Еще одна важная часть городской транспорт-
ной системы — ее дороги. За последние годы 
в столице реконструировано большинство 
крупных развязок на Московской кольцевой 
автодороге, приведены в порядок широкие ма-
гистрали и шоссе, проложены новые маршруты 
по земле... и по воздуху. Москва — все-таки 
плотно застроенный город, в котором прихо-
дится возводить эстакады и мосты, чтобы «пе-
репрыгнуть» железные дороги, обойти суще-
ствующие направления. До конца 2023 года за-
вершится строительство еще 15 путепроводов, 
в том числе двух на участке Проектируемого 
проезда № 2236 от улицы Хачатуряна до Дуб-

нинской улицы. В результате с 2011 по 2023 год 
будет построено 67 железнодорожных путепро-
водов.
Среди главных проектов — завершение строи-
тельства Московского скоростного диаметра. 
Благодаря появлению этой бессветофорной ма-
гистрали пересечь столицу можно будет с севе-
ра на юг без лишних преград. Дорога будет 
иметь выходы на федеральные магистрали. 
Норайр Блудян, исполнительный директор 
Транспортной ассоциации московской агломе-
рации, уверен, что такому бурно развивающе-
муся мегаполису, как Москва, требуется каче-
ственная улично-дорожная сеть. И создают ее 
последние годы. Ведь каждая магистраль и рай-
онная связка помогают сделать передвижение 
по городу удобнее. 

стало
было

В Москве на сегодня работают 1184 элек-
тробуса на 90 маршрутах.
Только в этом году экологически чистые 
машины вышли на 11 маршрутов: на де-
сяти из них раньше ходили дизельные ав-
тобусы. Электробусы курсируют между 
районами на северо-западе, востоке 
и юго-востоке столицы. Скоро маршрутов 
станет больше: только на северо-западе 
до конца 2024 года планируем запустить 
еще 23. Это стало возможным благодаря 
открытию электробусного парка «Мити-
но». В планах у города — запуск еще од-
ного крупного электробусного парка. Бла-
годаря их появлению столица перейдет 
на экологический транспорт. 

В ТЕМУ

Преимущества новых электробусов 
для пассажиров

По данным портала mos.ru

Адаптивное освещение салона 
меняется от холодного к теплому: 
поездки стали комфортнее

80–90 км 
Запас хода увеличен: электробус 
едет дальше после подзарядки

18% 
Передний указатель 
маршрута стал больше 
и заметнее издалека

Электроотопитель салона 
не влияет на окружающую 
среду, поддерживает опти-
мальную температуру

Есть накопительная площадка для колясок 
и велосипедов, медиаэкраны в салоне и снаружи 
с полезной информацией о маршруте

Откидная аппарель и кнопка 
вызова водителя удобны 
для маломобильных 
пассажиров

USB-разъемы для зарядки гаджетов
В салоне ведется видеонаблюдение

Низкопольный

Бесплатный Wi-Fi всегда на связи и с интернетом

на 
30% 
тише автобуса

85
пассажиров

30
мест для сидения
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Понятие комфортной город-
ской среды за последние 10 лет 
обрело новые смыслы и вопло-
тилось во многих городских 
проектах: «Моя улица», «Мой 
район», реконструкция набе-
режных, обновление рекреа-
ционных зон и многое другое. 
Все эти программы увязаны 
между собой и дополняют 
друг друга.
Потенциал столицы в вопро-
сах создания городских обще-
ственных пространств огро-
мен, и за последнее десятиле-
тие москвичи смогли увидеть, 
как преображается город, ес-
ли правильно этот потенциал 
использовать. Возьмем, к при-
меру, программу реконструк-
ции набережных. За 11 лет 
в столице привели в порядок 
более 80 километров при-
брежных территорий Москвы-
реки. Более того, в ближай-
шие годы в Москве появится 
64 километра новых набереж-
ных и 40 общественных цен-
тров. Эти предложения вошли 
в концепцию развития набе-
режных Москвы-реки, побе-
дившую в международном 
конкурсе.
Были преобразованы многие 
городские территории, кото-
рые годами находились в не-
приглядном состоянии, за-
вершены многие недостроен-
ные проекты. Так, одним из 
ярких примеров является Па-
велецкая площадь, на кото-
рой долго находился незавер-
шенный подземный торговый 
комплекс. В 2021 году его 
строительство завершилось, 
а площадь стала новой точкой 
притяжения го рожан.
— На крыше многофункцио-
нального торгового комплек-
са на одном уровне с землей 
благоустроена пешеходная 
площадь со сквером, фонта-
ном и пешеходными дорожка-
ми, обустроена детская игро-
вая площадка, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев.
Еще один пример — Триум-
фальная площадь, которая из 
стихийной парковки вокруг 
памятника Маяковскому пре-
вратилась в одно из самых уз-
наваемых мест центра столи-
цы. По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина был 
объявлен архитектурный кон-
курс на дизайн-проект площа-
ди. В результате Триумфаль-
ная площадь стала пешеход-
ной, асфальт заменила гра-
нитная плитка, появилась 
лестница с пандусом, вместо 

припаркованных автомоби-
лей — газоны, деревья, кафе, 
скамейки и павильоны с каче-
лями. Последние стали насто-
ящей фишкой это-
го пространства.
— В структуре го-
родского центра 
возникло новое 
общественное про-
странство с выра-
зительным архи-
тектурным обли-
ком и набором по-
лезных функ-
ций, — отметил 
главный архитек-
тор Москвы Сергей 
Кузнецов. — По су-
ти, Триумфальная — первый 
такой прецедент, когда обще-
ственное пространство стано-
вится предметом открытой 
дискуссии и архитектурного 
конкурса. При поддержке мэ-

ра Москвы нам удалось успеш-
но реализовать этот конкурс, 
показав, что Москва действи-
тельно становится центром 

передовых градостроитель-
ных компетенций.
Программа «Моя улица», 
стартовавшая в 2015 году, пе-
ревернула игру. Благоустрой-
ство стало масштабным, 

с единой концепцией и пони-
манием городского простран-
ства. Новый вид обрели более 
300 улиц. Провода, тянувшие-
ся десятками километров 
между столбами, убрали под 
землю, что кардинально изме-
нило восприятие окружаю-
щей среды. Тротуары из узких 
тесных «человеческих пото-
ков» превратились в простор-
ные пешеходные зоны. В цен-
тре появилось больше зелени, 
даже на Тверскую улицу вер-
нулись липы.
Логичным продолжением 
программы «Моя улица» ста-
ла программа «Мой район». 
Если в первом случае фокус 
внимания был направлен на 
центр города, то программа 
«Мой район» нацелена на соз-
дание комфортных условий 
во всей Москве независимо 
от географии района. Поня-

тие «периферийный район» 
должно если не исчезнуть, то 
потерять негативную конно-
тацию. Будь то центр столицы 
или район возле МКАД — уро-
вень удобства, комфорта 
и наполненности различного 

рода функциями должен быть 
единым. 
Чтобы доказать, что комфорт-
ные условия можно создать 
в любом месте столицы и что 
удаленный от центра район 
может ничем не уступать по 
качеству среды центрально-
му, в качестве первого района 
благоустройства в рамках 
программы была выбрана Ка-
потня. Сергей Собянин при-
нял решение о благоустрой-
стве всего района целиком. 
Сейчас депрессивную ранее 
Капотню не узнать. Чистый 
ухоженный район с интерес-
ной историей, сохраненной 
и подчеркнутой. Главной ви-
зитной карточкой обновлен-
ного района стал парк на бе-
регу Москвы-реки. Дикая за-
болоченная территория пре-
вратилась в современный 
парк с экотропой, велосипед-
ными, беговыми и прогулоч-
ными маршрутами, пикнико-
выми зонами.
Сейчас программа «Мой рай-
он» реализуется уже по всей 
Москве.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мы стали чувствовать сердцем 
свой любимый город

Комфортно 
может быть 
в любом районе, 
даже удаленном 
от центра

Создание ком-
фортной город-
ской среды — 
один из основ-
ных приорите-
тов городской 
политики. 
И за последние 
десять лет в этом 
плане Москва 
полностью пре-
образилась.

тенденции

Киностудии получат возможности для создания шедевров
Москва — столица отече-
ственного кинематографа. 
Здесь снимают больше 
90 процентов всех российских 
фильмов и сериалов. Чтобы 
вывести киноиндустрию 
на качественно новый уро-
вень, в городе создают круп-
нейший в стране кинокластер.

В него войдут три площадки. 
Одна из них — МЕТМАШ — 
находится на Рязанском про-
спекте. На месте бывших кор-
пусов Института металлурги-
ческого машиностроения по-
явятся высокотехнологичные 
павильоны, где будут снимать 
фильмы мирового уровня.
— Мы ставим задачу создать 
именно павильоны завтраш-
него дня, не вчерашнего, не 
позавчерашнего и даже не се-
годняшнего, а завтрашне-
го, — подчеркнул мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Если мы 
хотим, чтобы московское ки-
но двигалось вперед и было 
конкурентным, то мы должны 
создать для этого соответству-
ющие возможности.

Первые десять корпусов будут 
готовы в этом году. В них раз-
местят павильоны для съемок 
кино и рекламы, откроют ки-
ношколу, Дом костюма и рек-
визита. Оставшиеся корпуса 
реконструируют в течение 
трех лет. Здания приспособят 
под центры визуальных тех-
нологий и разработок для ки-
ноиндустрии. Также здесь 
оборудуют уникальные пави-
льоны для съемок под водой, 
в аэропорту и других местах.
— Кроме того, МЕТМАШ ста-
нет точкой притяжения мо-
сквичей, — добавил Собя-
нин. — Его территория будет 
открыта для всех желающих.
В состав кинокластера войдет 
и обновленная Киностудия 
имени Горького. Город выде-
лит грант на ее дальнейшее 
развитие. Она станет креатив-
ной площадкой для съемок ки-
но- и телепроектов. Особое 
внимание здесь уделят созда-
нию молодежного контента.
Киноплощадкой становится 
и сам город. В Москве работа-
ет кинокомиссия, которая по-

могает согласовывать съемки 
на улицах столицы. Кроме то-
го, в Красной Пахре находится 
кинопарк «Москино» для на-
турных съемок. Он тоже ста-
нет частью кинокластера.
— Уверен, новые площадки 
соберут лучших видеопроиз-
водителей, которые создадут 
настоящие шедевры, — не со-
мневается в успехе мэр.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

14 июня 2023 года. Генеральный директор Киностудии детских и юношеских фильмов 
имени Горького Юлиана Слащева рада обновлениям, которые переживает компания

БЫЛО 31 мая 2001 года. Павелецкая площадь у одноименного вокзала забита автомобилями, 
для пешеходов остался лишь узкий тротуар СТАЛО 21 октября 2022 года. Площадь 
превратилась из привокзальной парковки в благоустроенное общественное пространство 

было
стало

С 2011 по 2022 год в Мо-
скве комплексно благо-
устроили 503 улицы и об-
щественных пространства 
общей протяженностью 
437,5километра, 36набе-
режных протяженностью 
64,5километра. Привели
в порядок 955парковых 
территорий общей пло-
щадь свыше 21 тысячи 
гектаров.

справка

В Москве много красивых 
мест, но чаще всего кине-
матографисты выбирают 
для съемок Красную пло-
щадь, Тверскую улицу, 
Новый Арбат, ВДНХ, МГУ 
имени Ломоносова, про-
спект Академика Сахаро-
ва, деловой центр «Мо-
сква-Сити», станции сто-
личного метро, Парк 
Горького и «Зарядье».

кстати

Новинка этого лета — зоны отдыха с бассейнами под от-
крытым небом. До конца сезона они будут работать каж-
дый день в пяти парках: «Красная Пресня», «Сокольники», 
«Ходынское поле», «Митино» и 50-летия Октября. Как 
и на обычном пляже, посетители могут расположиться 
под зонтиками на удобных шезлонгах. Чтобы гости не ску-
чали, возле бассейнов сделали площадки, где проходят 
разные мероприятия. А если вдруг кто-то проголодается, 
всегда можно перекусить в местных кафе. 

Парки города также стали площадками, где проводят все-
возможные праздники и фестивали. Команда каждого 
парка предлагает свою программу: концерты на главной 
сцене, познавательные экскурсии, творческие мастер-
классы, встречи с интересными людьми и многое другое. 
Более того, к каждому сезону парки разрабатывают для 
гостей новую культурно-досуговую программу. Летом, на-
пример, это могут быть языковые курсы, книжные клубы 
или вечерние киносеансы под открытым небом.

Каждый новый сезон в парках Москвы звучит особенная 
музыка. Во-первых, это плейлисты, которые составляют 
из авторских композиций начинающих и популярных ар-
тистов. Они звучат из динамиков, развешанных по парку, 
поднимая прохожим настроение. Во-вторых, это живые 
выступления музыкантов, актеров, перформеров и других 
деятелей искусства. Этим летом в городе проходит второй 
сезон проекта «Уличный артист в парках».

Современные парки сочетают в себе возможности для спо-
койного и активного отдыха. Во время благоустройства 
среди деревьев, наряду с прогулочными тропинками, про-
кладывают беговые, веломаршруты, устанавливают спор-
тивные площадки. В районе Марьино, например, на терри-
тории парка 850-летия Москвы оборудовали лыжероллер-
ную трассу с биатлонным стрельбищем. А на Ходынском 
поле, в Хорошевском районе, есть площадки для мини-
футбола, баскетбола и даже большого тенниса.

Благоустроенные парки становятся новыми достоприме-
чательностями Москвы. Один из ярких примеров — парк 
«Зарядье». Здесь можно увидеть богатство российской 
флоры, отдохнуть в тени берез и сделать красивые снимки 
на парящем мосту. При разработке проекта благоустрой-
ства или создания нового парка ландшафтные архитекто-
ры опираются не только на пожелания москвичей, но 
и на историю, рельеф самого места. Так, в «Братеевской 
пойме» появились экотропы по заболоченным местам, 
в Кранопахорском поселении вокруг земляного укрепле-
ния времен Отечественной войны обустроили историко-
мемориальный парк «Редут 1812 года», а в «Покровском-
Стрешневе» сделали пять парков в одном.

Москва — один из самых зеленых мегаполисов ми-
ра. В черте города сохраняются заповедные терри-
тории, преображаются старые и создаются новые 
парки, чтобы не только в центре, а в каждом районе 
столицы работала собственная «фабрика счастья», 
как когда-то с подачи английского писателя Гер-
берта Уэллса стали называть Парк Горького.

ПАРКИ

цитата

За эти годы воз-
никли новые 
традиции обще-
ния горожан, 
участия в фе-
стивалях. Наши 
фестивали при-
влекают астро-
номическую 
цифру, 65 милли-
онов человек
в год. Мы стали 
чувствовать, 
что это наш 
город.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫМЭРМОСКВЫ
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Данил Чащин — молодой театральный режис-
сер. Его всегда интересовала современность — 
для постановки он выбирал новые пьесы, 
а когда работал с классикой, переносил дей-
ствие произведений в наши дни. Но сейчас 
для своей новой постановки он выбрал пьесу, 
где временем действия стал Серебряный век. 
В центре сюжета спектакля «Последнее ле-
то» — семья офицера, отдыхающая на даче 
в Куоккале. В предреволюционное время они 
рефлексируют, философствуют, обсуждают 
поэзию и, охваченные предчувствием гряду-
щей трагедии, пытаются узнать свою судьбу, 
гадая на картах. Корреспондент «ВМ» погово-
рила с Данилом Чащиным о взаимодействии 
театра и кино, его успешном дебюте в ка честве 
режиссера сериала «Райцентр» и о популяр-
ности многосерийных кинопроектов у ауди-
тории.
Данил, вы чаще обращались к современным про-
изведениям, а когда ставили пьесу Островского 
«Красавец мужчина», сделали это в современной 
эстетике. Но в «Последнем лете» сохранили ат-
мосферу того периода, 1916 года...
Да, на этот раз я не перенес действие в совре-
менность, потому что мне было важно понять 
предлагаемые обстоятельства и именно этих 
персонажей, потому что их больше нет, это ухо-

дящая натура. Спектакль ставится по современ-
ной пьесе кинодраматурга Анны Козловой, но 
при этом она очень чеховская по настроению 
и атмосфере. У меня самого нет ощущения, что 
я инсценирую материал, написанный в наши 
дни, — мне кажется, он будто был создан в на-
чале ХХ века. Но при этом текст попадает в се-
годняшний нерв! 
Это произведение о том, как существовал и за-
кончился Серебряный век. История просто вы-
теснила героев нашего спектакля — пришел 
другой мир. При этом все они живы в памяти 
главного героя, Ники (Вениамин Смехов). 
В 1916 году этот персонаж был ребенком, 
а вспоминает он те события уже пожилым чело-
веком. Все, что мы видим на сцене, — его по-
пытка «подманить» счастливое время.
Сложно было изучить все подробности быта?
Я до сих пор этим занимаюсь, смотрю фильмы, 
в том числе документальные. Мне кажется, нам 
еще есть над чем работать, и это правда сложно. 
Артисты надевают исторические костюмы, но 
пока все равно есть ощущение, что мы только 
приближаемся к тому, чтобы понять характе-
ры, манеры людей того времени. Например, 
у наших героев была прислуга — и сейчас мы 
стараемся осознать, как из-за этого менялось их 
поведение. 
Но все равно театр — это условность. В нашем 
случае как раз из-за того, что события показаны 
через воспоминания. Дело в том, что человек 
всегда все запоминает отрывочно, наше вос-
приятие имеет определенный ракурс. Поэтому 
и мы не стремимся документально воссоздать 
всю обстановку, допускаем некую условность. 
Например, вместо собаки, которая жила в се-
мье, у нас пустая цепь, которая бьется об пол, 
потому что Ники помнит, «как цепь стучала 
и Бомбей радовался приезду хозяев».
Для того чтобы почувствовать атмосферу, вы ез-
дили в Репино (в 1948 году поселок Куоккала был 
переименован в Репино, — прим. «ВМ»). Что дала 
эта поездка? 
Прежде всего, погружение в то время — экскур-
совод рассказал нам, как был устроен быт, чем 
занимались гости дач, кто именно там отдыхал 
и жил. К сожалению, очень мало что сохрани-
лось из архитектурных построек — какие-то из 
усадеб были уничтожены в революцию, какие-
то в Великую Отечественную войну, когда зда-
ния разбирали на бревна и топили ими печки. 
Сейчас на тех местах поставили современные 
ларьки, а нетронутой осталась только природа, 
и она по-прежнему прекрасна. 
Герои нашего спектакля — не реальные истори-
ческие личности, но такие люди могли бы жить 
в Куоккале в действительности. Кроме того, сю-
да приезжали и те, кого они упоминают в своих 
разговорах, — Маяковский, Есенин, Бунин, Ре-
пин... Благодаря местным пейзажам рождались 
их великие стихи, картины и другие произведе-
ния искусства. А еще мы были на берегу Фин-
ского залива. 
Нам ценно было именно ощущение, которое на 
актерском языке называется «зазерниться» — 
когда каждый артист ищет зерно своей роли. 
Сказать, что конкретно это дало нашему спек-
таклю, невозможно, у каждого свое восприя-
тие. Для меня это было соприкосновение с про-
шлым, похожее на спиритический сеанс, кото-
рый есть и в спектакле, когда герои общаются 
с духами. Как и они, я думал, что могли бы пред-
ставлять, видеть наши герои в тех местах.
Я знаю, что в спектакле имеет огромное значение 
поэзия. Почему именно этот вид искусства в цен-
тре внимания? 

Мы продолжаем рубрику «Взлетная полоса», где знакомим читателей с яркими молодыми талантами. Недавно с успехом прошел сериал «Райцентр», ставший 
дебютом молодого театрального режиссера Данила Чащина в киноиндустрии, а сейчас он уже готовит новую премьеру в Театре Наций. Спектакль «Последнее лето» 

будет о том, как русская интеллигенция переживала последний год перед революцией в Куоккале — излюбленном месте для загородного отдыха. 

Режиссер Данил Чащин: Не стесняюсь цитировать других

Созвучие Серебряному веку 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

На спектакль 
«Последнее лето» 
меня вдохновили 
Андрей 
Тарковский 
и Юрий 
Норштейн 

Данил Чащин родился 4 января 1989 года 
в Тюмени. В 2011 году окончил Тюменскую 
государственную академию культуры, ис-
кусств и социальных технологий (кафедра 
режиссуры, мастерская Марины Жабро-
вец). С 2013 по 2014 год руководил теа-
тральным направлением молодежной 
платформы «Самый центр» в Тюмени. 
В 2016 году окончил магистратуру Шко-
лы-студии МХАТ при Центре имени Всево-
лода Мейерхольда, курс Виктора Рыжако-
ва. В 2019 году за работу над спектаклем 
«Молодость» был номинирован на «Золо-
тую маску» в номинации «Драма/Работа 
режиссера». Поставил спектакли: «Кто бо-
ится Вирджинии Вулф?» в Театре Наций, 
«Красавец мужчина» в Московском театре 
имени Пушкина, «Леха...» и «Мальва» 
в МХТ имени Чехова. 
В 2023-м завершил работу над сериалом 
«Райцентр», премьера которого состоя-
лась на онлайн-платформе.

ДОСЬЕ

В то время действительно читали много стихов, 
были популярны сборники поэзии, устраивали 
поэтические вечера. У нас есть сцена, где герои 
читают стихи вслух все вместе, и мы слышим, 
как в семье офицера домочадцы беседуют, ана-
лизируют и сопоставляют разные произведе-
ния, и вообще насколько глубоко они вникают 
в культурный контекст эпохи! 
Так сложилось, что судьба многих поэтов Сере-
бряного века закончилась трагически, только 
никто из наших персонажей в 1916 году этого 
не знает, а лишь предполагает и предчувствует. 
Они решили сделать расклад на картах Таро 
и нагадали, что у каждого автора, которого чи-
тали, судьба будет печальна. Персонажи не мо-
гут предположить, что произойдет, но мы уже 
знаем, что в 1917 году будет революция: кто-то 
покинет Родину, а кого-то расстреляют... 
Вы упомянули гадание на Таро. В Серебряном 
веке увлечение мистикой было очень популярно. 
Сейчас, я заметила, что часто в сериалах, спекта-
клях и фильмах тоже встречается что-то волшеб-
ное, какие-то сверхъестественные силы... 
Мне кажется, в переломные времена хочется 
как-то приручить хаос и найти объяснение про-
исходящему. Недавно увидел картинку с надпи-
сью: «Какое счастливое было время, когда не-
понятны были только тексты современных пе-
сен». А сейчас непонятно вообще все! Таро же 
может создать иллюзию, что все происходит 
неслучайно и во всем есть своя закономер-
ность. Все эти гадания утешают людей, как буд-
то и на самом деле нами правит только судьба. 
Сами не обращались к таким практикам? 
Я ко всем гаданиям отношусь очень иронично, 
но, чтобы понять героев пьесы, тоже сходил 
к тарологу. И несмотря на мой скептицизм, то, 
что мне нагадали, все равно во мне живет, я про 
это думаю, существую с этими мыслями. Но 
у меня было позитивное предсказание. А в слу-
чае когда мы получаем хорошую информацию, 
в это хочется верить. Другое дело, что нашим 
героям гадания утешения не дают. Поэтому 
они, наоборот, гонят предсказания от себя, им 
кажется это все игрой маленького Ники, кото-
рый просто хочет привлечь к себе внимание 

и придумывает себе дар. Но потом они начина-
ют понимать, что предсказания сбываются. Ду-
маю, мы всегда интуитивно чувствуем, где 
правда. А такая информация застревает в голо-
ве, ты не можешь от нее избавиться. 
Но мистика у вас не только в спектакле. В сериа-
ле «Райцентр» тоже присутствует сверхъесте-
ственное. Может, поэтому он так полюбился 
аудитории? 
Да, возможно. Мне кажется, мистические сущ-
ности всегда живут по другим законам, и с ни-
ми нельзя договориться, они неуправляемые. 
А сейчас время такое — что бы ты ни делал, не 
все обстоятельства от тебя зависят. Ты можешь 
только терпеть, ждать и любить. Думаю, во 
многом именно с этим и связан интерес к ми-
стике в турбулентные времена.
Ваш сериал порой даже переходит в хоррор, 
а в некоторых сценах тарантиновская эстетика. 
Почему так? 
Я иду от текста, а в сценарии Ирины Пивоваро-
вой уже было заложено это все. Сериал мульти-
жанровый, там постоянно все меняется: треш-
комедия трансформируется в хоррор, потом 
в детектив, дальше в мелодраму и научную фан-
тастику и так далее. Важно было это все соче-
тать. У Шекспира есть сонет: «Не поискать ли 
мне тропы иной, приемов новых, сочетаний 
странных». Вот и мне хотелось сделать стран-
ное блюдо, где есть одновременно и сладкое, 
и соленое, и горькое, и кислое — и понять, как 
это все можно употребить вместе. Я же в пер-
вую очередь театральный режиссер, тут меня 
позвали в кино, и я хотел туда привнести свой 
опыт. 
Что касается Тарантино... У меня была кассета 
с фильмом «Криминальное чтиво», я крутил его 
на повторе постоянно, знаю все наизусть. Так 
что хотел ли я использовать его приемы или 
нет — они уже в меня заложены. 
А какие кинорежиссеры повлияли на ваш спек-
такль? 
На «Последнее лето» меня вдохновило «Зерка-
ло» Тарковского, потому что там тоже есть вос-
поминания мальчика о молодой маме, звучат 
стихи Арсения Тарковского. И еще «Сказка ска-

зок» Норштейна. Это мультфильм, но мне было 
важно уловить настроение — он тоже про слож-
ное детство, где есть тема войны, как и в спекта-
кле, когда на фоне идет Первая мировая. При 
этом в мультфильме есть свет. Мне тоже хочет-
ся показать свет и нежность в жесткое время.
Как вы думаете, цитатность мышления — это 
особенность молодого поколения? 
Да, я даже не стесняюсь этого. В «Последнем ле-
те» есть, например, прямая цитата из фильма 
«Меланхолия» Ларса фон Триера. Играет та же 
музыка, персонажи сидят так же — этот ход да-
ет еще один подтекст. У тех, кто смотрел фильм, 
возникнет ассоциация — герои говорят про то, 
что закончится лето, а в соединении с музыкой 
и позами возникнет ощущение конца света, что 
скоро прилетит планета Меланхолия и насту-
пит Апокалипсис. Мне нравятся такие игры 
с текстами. Тут действует формула 1+1=3. Ведь 
если нарисовать на бумаге две линии, то полу-
чится три — одна между ними. Когда я беру ци-
тату из Триера и добавляю ее в свой спектакль, 
то получается не Чащин и не Триер, а что-то 
третье, добавляется новый смысл. 
Когда я только начал снимать кино, один мой 
педагог сказал мне: «Данил, не волнуйтесь, 
в кино было уже все. Там не было только вас». 
Значит, я смогу привнести что-то новое. Но ес-
ли бы я пришел не насмотренным, получилось 
бы плохо — именно мой багаж, знания, нако-
пленный опыт дает интересный результат. Мне 
нравится, что появилось слово оммаж (произ-
ведение-подражание как дань уважения другому 
художнику, — прим. «ВМ»), парафраз, цитата, 
а не плагиат. Повторяя других, ты будешь со-
вершать свои ошибки, и так выработаешь соб-
ственный стиль.
Почему в последнее время намного качественнее 
стали российские сериалы? 
Зрители начали их смотреть, и в сериалы стали 
вкладывать больше денег, что открывает новые 
возможности. У съемочной группы всегда есть 
выработка — нужно за день снять определен-
ное количество минут. Раньше была такая на-
грузка, что что-то качественное сделать было 
нельзя. И больше дней в график поставить не 

получалось  — не хватало бюджета. Сейчас в се-
риальном производстве выработка может быть 
в пять раз меньше, чем прежде. А это значит, 
есть больше времени для подготовки, большее 
количество дублей — что прямо пропорцио-
нально влияет на качество. Еще важно, что мы 
перестали зависеть от телевидения, на онлайн-
платформе можно сделать более свободную 
вещь, а зрители ценят искренность. Сейчас есть 
очень много проектов, но я не знаю, долго ли 
это еще продлится.
Вы сказали, «в кино все уже было». А в драма-
тургии? Сложно ли находить новые пьесы, кото-
рые были бы актуальными, свежими? 
Всегда есть дефицит в хорошем материале. Но 
мне нравится, что сейчас в театр приходят ки-
ноавторы. Анна Козлова — писатель, лауреат 
многих премий, киносценарист, и ее произве-
дение впервые ставится в театре. «Последнее 
лето» — тоже сценарий для фильма, и, раскрою 
секрет, изначально мне предложили снимать 
кино. Но фильм или сериал делается быстро, 
в сжатые сроки. А я понимал, что материал теа-
тральный, глубокий, мне нужно время, чтобы 
с ним поработать. Тогда предложил сначала 
сделать спектакль, а потом кино. 
Вы родились в Тюмени и первые шаги в профес-
сии делали там. Сложно было войти в театраль-
ный мир в  Москве?
Даже наоборот, легче! В родном городе я ставил 
любительские спектакли на свои деньги. 
А в профессиональном театре Тюмени смог сде-
лать постановку только после того, как порабо-
тал в МХТ имени Чехова. На самом деле это 
большая проблема регионов — я приходил с ма-
териалами во все театры Тюмени, предлагал 
замыслы, но меня не воспринимали как режис-
сера, только как любителя, который делает 
спектакли в местной студии. Эта касается не 
только меня. Да и когда ты уезжаешь из своего 
родного города и что-то начинает получаться 
в Москве — ты уже не возвращаешься. 
Но спектакль в Тюмени вы поставили... 
Постановка «Молодость» — очень яркий эпизод 
в моей жизни. Это не реванш, но я понимал, что 
на спектакль придет мама, мои друзья, одно-
классники и однокурсники — они ждали этого 
спектакля. А потом его номинировали на «Зо-
лотую маску», и это было впервые в истории 
Тюменской области. 
Как вы решили стать режиссером и какие теа-
тральные впечатления были в детстве? 
До того, как я поступил в институт, ни разу не 
был в театре. Только на совсем детских спекта-
клях, но они мне совсем не понравились! Для 
меня это было искусство устаревшее, мне бы-
ло скучно. А поступал в театральный я потому, 
что меня больше никуда не взяли, кое-как сдал 
ЕГЭ. В культурных вузах же всегда не хватает 
мальчиков. Мне хорошо дался тур импровиза-
ции, хотя я вообще не готовился. Когда педаго-
ги смотрели этюды моих однокурсников, они 
им что-то подсказывали, а мне говорили: 
«А вам, Данил, мы советуем прочитать хоро-
шую книгу!» «Какую?» — спрашивал я. «Лю-
бую!» Я и правда тогда почти не читал, но по-
сле совета педагогов стал очень жадно доби-
рать знания. Как говорил Станиславский, те-
атр, как водоворот, кто в него попадает — того 
засасывает. И у меня начало получаться, про-
явилась режиссерская интуиция, я понимал, 
где хорошо, где плохо. Меня стали хвалить! 
В процессе учебы начал посещать спектакли 
осмысленно, смотреть записи в интернете, 
и увидел, что театр может быть другим, не на-
фталиновым, а современным и актуальным. 
Такие постановки для меня стали даже инте-
реснее, чем кино. Когда я приехал в Москву — 
не было ни дня, чтобы я не посещал театр, во-
обще, жадно ходил по музеям, галереям, кон-
цертам. Это тоже важно. А коренные москвичи 
часто не замечают всего этого. Третьяковка 
через дорогу, но человек туда может никогда 
и не сходить. Когда же ты приезжаешь, пони-
маешь, что у тебя такого раньше не было, 
и, возможно, в столице ты ненадолго, тогда 
пытаешься успеть урвать воздух искусства. 
Как Бродский говорил: «Человек — это то, что 
он видит». Я понимал, кем хочу быть, и чем 
больше впитывал в себя, тем полнее становил-
ся частью театральной культуры.

3 сентября 2021 года. Режиссер театра и кино Данил Чащин на сборе труппы Театра имени Пушкина перед открытием 72-го сезона
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Поисковый прибор помог 
найти павших бойцов 

Участниками мероприятия 
стали ребята со всей России. 
Все они, единой группой, с ме-
таллоискателями в руках дви-
гаются вдоль лесополосы и ак-
куратно делают каждый сле-
дующий шаг — вдруг прибор 
подаст сигнал и удастся обна-
ружить останки бойцов или 
их вещи. Однако среди поис-
ковиков выделились те, кто 
приехал с самодельным поис-
ковым прибором и оказал 
большую помощь. Техниче-
ское средство применяли спа-
сатель из Приднестровья 
Александр Соколов и учитель 
истории Сергей Данилюк из 
Молдавии. По словам Алек-
сандра, блок управления свое-
го устройства они привезли 
с собой, а катушку размером 

полтора на полтора метра сде-
лали уже на месте из подруч-
ных материалов — проводов 
и ПВХ-труб.
— Мы собрали установку за 
три часа, — рассказал Алек-
сандр Соколов. — Это устрой-
ство предназначено для поис-
ка предметов под землей. На-
пример, солдатскую каску он 
может обнаружить на глубине 
1,6–1,7 метра. 
Всего, по утверждению поис-
ковиков, за всю вахту, которая 
продолжалась две недели, им 
удалось обнаружить 13 бой-
цов Красной армии. 
Участникам поисков в первые 
дни вахты мешал дождь. Но он 
быстро стих. 
— В районе размеченного 
участка поиска мы выкоси-

ли траву, — отметил Алек-
сандр. — Потом вызывали ми-
ни-экскаватор. Я «названи-
вал» сигналы, и он начинал 
копать. Сначала нашли три 
каски. А рядом обнаружили 
и погибших бойцов.
Поисковик по тональности 
звука может определить объ-
ем металла и глубину. 
— Всегда можно отличить 
бритву от каски, — объяснил 
Александр Соколов. — С этим 
прибором я работаю уже во-
семь лет. В поисковом движе-
нии я с 2010 года и уже третий 
раз посещаю Россию. Во вре-
мя Великой Отечественной 
войны у меня погиб праде-
душка.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера заверши-
лась поисковая 
экспедиция «За-
падный фронт. 
Варшавское 
шоссе». Ее участ-
никам удалось 
обнаружить 
останки погиб-
ших в боях с фа-
шистами крас-
ноармейцев.

память

Индийским зрителям покажут российское кино Туристы предпочли отдохнуть на наших курортах
Завтра в индийском городе 
Варанаси стартует фестиваль 
российского кино. В рамках 
мероприятия покажут пять 
отечественных картин.

На предстоящем Russian fi lm 
festival, который проводится 
в третий раз и продлится до 
27 августа, индийский кино-
ман сможет увидеть фильм 
«Чук и Гек. Большое приклю-
чение», снятый режиссером 
Александром Коттом. По сло-
вам создателя кинокартины, 
он рад участию его фильма 
в мероприятии.
— Интересно, понравится ли 
наша история индийскому 

зрителю, хотя она и про обще-
человеческие ценности. В ней 
затрагиваются темы семьи, 
детей, поиска близких. Скоро 
узнаем, как отреагирует ин-
дийский киноман на нашу 
ленту, — рассказал Котт.
Другой участник фестиваля, 
Карен Оганесян, с картиной 
«Грозный папа» считает, что 
его фильм отражает важные 
семейные ценности.
— Когда люди вместе, они мо-
гут победить любые прегра-
ды. В том числе и вернуть Ива-
на Грозного в прошлое, — по-
яснил режиссер.— Учитывая 
сказочный жанр нашего кино, 
и при этом я помню индий-

ские фильмы, которые созда-
вали ощущение волшебства, 
думаю, что «Грозный папа» 
может понравиться зрителю. 
Будет очень приятно, если 
они полюбят это кино, потому 
как мы многое вложили в соз-
дание этой картины.
Помимо них, в фестивале при-
мут участие еще три картины: 
анимационный фильм «Бука. 
Мое любимое чудище», сня-
тый Виктором Глухушиным 
и Максимом Волковым, «Я на 
перемотке» и «Родители стро-
гого режима» режиссера Ни-
киты Владимирова. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

По итогам этого лета, рос-
сияне чаще всего ездили 
в Объединенные Арабские 
Эмираты и Египет, а курорты 
Причерноморья оказались 
на первом месте во внутрен-
нем туризме. Об этом вчера 
сообщил президент Союза 
туристических агентств 
Сергей Голов. 

По его словам, путешествия 
по России — наиболее попу-
лярный вид отдыха среди жи-
телей нашей страны. 
— По спросу внутренний ту-
ризм все так же держится на 
первом месте. Например, по 
предварительным итогам, 

средняя стоимость отдыха 
в частном секторе на черно-
морском побережье за одну 
ночь составила от четырех до 
семи тысяч рублей. В отелях 
стоимость одной ночи доходи-
ла от 12 до 55 тысяч рублей, — 
рассказал Сергей Голов.
А вот в выездном туризме про-
изошли небольшие измене-
ния, отметил генеральный 
директор одной из туристиче-
ских компаний Дмитрий Ару-
тюнов.
— Популярные европейские 
страны, конечно, потеряли 
наших туристов, например, 
Греция, Испания, Кипр. Они 
могли бы набрать больше. Как 

те страны, которые не отвора-
чиваются от российских тури-
стов, а, наоборот, продолжа-
ют свою рекламную кампа-
нию на территории нашей 
страны, — сказал Арутюнов.
Сергей Голов уточнил, что 
сейчас, в конце августа, от ту-
ристов уже есть запрос на 
зимний период.
— Но многие еще надеются 
поймать бархатный сезон 
в Турции, Египте и Объеди-
ненных Арабских Эмиратах. 
Это самые популярные на-
правления по спросу, — доба-
вил Голов.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера 15:20 Участники поисковой экспедиции «Западный фронт. Варшавское шоссе» на церемонии захоронения останков красноармейцев. Активистам удалось 
за две недели отыскать 13 бойцов

Акция побуждает детей 
ходить в музеи и театры
Завтра завершается всерос-
сийская фотоакция «Мое 
культурное лето». «ВМ» уз-
нала о правилах и деталях. 

В рамках конкурса россий-
ские школьники должны бу-
дут посетить культурное ме-
роприятие, например, схо-
дить в театр, музей или на вы-
ставку, сфотографироваться 
на нем и выложить в свою со-
циальную сеть или на страни-
це школы. Кроме того, участ-
никам нужно будет кратко 
рассказать о своих впечатле-
ниях в тексте поста, указав 

свой регион, а также имя и фа-
милию.
— Научить ребенка гордиться 
страной, зародить интерес 
к познанию культуры и исто-
рии России — вот цель наших 
просветительских акций для 
школьников,— сказала статс-
секретарь, заместитель мини-
стра культуры РФ Надежда 
Преподобная.
Работы ребят будет оценивать 
экспертная комиссия, куда 
вой дут известные российские 
мастера фотографии.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Ученик академика Виноградова 
отметит вековой юбилей
Завтра советскому и россий-
скому лингвисту-русисту, 
специалисту по теории лите-
ратурного языка Александру 
Горшкову исполняется сто 
лет. Корреспондент «ВМ» 
поговорил с доктором фило-
логических наук перед веко-
вым юбилеем.

Александр Иванович родился 
25 августа в городе Ярцево 
Смоленской области. Воспи-
тываясь в семье ткацкого ма-
стера, решил связать свою 
жизнь с изучением филологи-
ческих наук. Именно поэтому 
поступил на факультет рус-
ского языка и литературы Мо-
сковского государственного 
педагогического института 
имени В. И. Ленина. Огром-
ную роль в его профессио-
нальной деятельности сыграл 
известный советский линг-
вист-русист и литературовед 
Виктор Виноградов, который 
стал его научным руководите-
лем в аспирантуре.
— Виктор Владимирович при-
шел в институт, когда я был на 
третьем курсе. До этого вре-
мени, насколько мне извест-
но, он был в ссылке, — гово-
рит Александр Горшков. — 
Виноградов уже тогда был 
очень известным лингвистом. 
Восторгаясь его талантом, за 
него часто заступались колле-
ги, которые, возможно, и по-
могли перебраться в столицу.
С Виктором Владимировичем 
студент института познако-
мился, когда выступал перед 
ним и другими преподавате-
лями с докладом — анализом 
произведения генералисси-
муса российской армии Алек-
сандра Суворова «Наука по-
беждать».
— Виктор Владимирович слу-
шал внимательно, но скепти-
чески, — вспоминает он. — 
После моего выступления Ви-
ноградов улыбнулся, высказал 
ряд собственных соображе-
ний по моему докладу, но дис-
кутировать не стал. Поэтому я 
решил, что произвел на него 
плохое впечатление. Конечно, 
расстроился, но потом понял, 
что зря.
Когда Александр Иванович 
получил специальность, ему 
и двум выпускницам институ-

та предложили пойти в аспи-
рантуру, поэтому вскоре они 
отправились на собеседова-
ние к академику Виноградову. 
— Он решил взять кого-ни-
будь из нас под свое руковод-
ство. И, на мое удивление, вы-
брал меня, — вспоминает 
Александр Горшков. — Я всег-
да с таким душевным трепе-
том шел к нему на встречу... 
Он казался мне недосягаемой 
фигурой.
После защиты в 1949 году дис-
сертации «Народно-разговор-
ная лексика и фразеология 
в сатирических журналах 
Н. И. Новикова 1769–1774-х 
годов» его направили на ра-
боту в Читинский государ-
ственный педагогический 
институт. Там он трудился до 
1962 года. А с 1986 по 2016-й 
работал в Литературном ин-
ституте имени А. М. Горького.
Александр Иванович впервые 
последовательно изложил те-
орию русского литературного 
языка, а также написал нема-
ло трудов по его истории.
— Моя позиция состоит в том, 
что ее нужно рассматривать 
как целое, — отмечает Горш-
ков. — Хотя были ученые, ко-
торые относились к истории 
русского литературного язы-
ка как к сумме сведений.
Еще Александр Иванович раз-
работал курс стилистики тек-

ста, проделав глубокий ана-
лиз ряда произведений клас-
сической и новейшей русской 
словесности.
— Стилистику, согласно моим 
исследованиям, тоже важно 
рассматривать в движении, 
динамике... — говорит мо-
сковский филолог-русист 
Александр Горшков. — Хотя 
к языку и сейчас продолжают 
относиться как к совокупно-
сти фактов. 
За всю свою профессиональ-
ную деятельность Александр 
Горшков написал около 150 
тру дов, которыми уже много 
лет руководствуются студен-
ты филологических факульте-
тов многих российских вузов.
В их числе — 20 учебников 
и монографий по старославян-
скому языку, теории и истории 
русского литературного язы-
ка, стилистике, теории словес-
ности. Опубликовал несколь-
ко статей в Польше, Германии 
и Югославии.
— Если честно, то писать я ни-
когда не любил, больше нра-
вилось говорить, — признает-
ся он. — Может быть, поэтому 
я выпустил меньше трудов, 
чем мои коллеги. Но все же 
горжусь своими работами, по-
тому что потратил на них 
очень много сил.  
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

ДМИТРИЙ ШИПИЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА 
ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ПАМЯТЬ

Поисковые работы по нахож-
дению останков защитников 
нашей Родины очень важны 
для сохранения исторической 
памяти России. Особенно хо-
телось бы отметить, что при 
проведении подобных акций 
помогает не только аккурат-
ность, но и собственные изо-
бретения самих поисковиков. 
На мой взгляд, эти мероприя-
тия действительно интересны 
современной молодежи, кото-
рая хочет знать о своих пред-
ках и истории страны как мож-
но больше. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:48 Доктор филологических наук Александр 
Горшков вспоминает о работе с академиком Виноградовым 
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Здоровье города — результат планомерной комплексной работы
Концепция «Здоровый го-
род» стала одной из ключе-
вых тем на Московском ур-
банфоруме, проходящем 
сейчас на крупнейших пло-
щадках столицы. Москов-
ский нефтеперерабатываю-
щий завод представил 
на конгрессе Urban Health 
проект экологического раз-
вития.

В рамках Московского урбан-
форума прошел третий кон-
гресс Urban Health, посвя-
щенный принципу «здоро-
вый город». Как отметил 
в ходе панельной дискуссии 
руководитель Департамента 
градостроительной полити-
ки города Москвы Сергей 
Левкин, урбанизация насту-
пает стремительно, ритм 
жизни ускоряется, и от того, 
как мы планируем и строим 
города, зависят жизни наше-
го и будущих поколений.
— Сейчас крайне важна си-
нергия решений и компетен-
ций в реализации «здоровой» 
политики во всех ключевых 
сферах городской жизни. Зе-
леное строительство, энерго-
эффективность, экоурбани-
стика остаются приоритет-
ными темами ежедневной 
рабочей повестки мэра Мо-
сквы, — сказал Сергей Лев-
кин, подчеркнув, что Москва 
является лидером по скорости 
внедрения в городские про-
граммы и повестки принципа 
«Urban Health».

На Московском урбанфоруме 
Московский НПЗ представил 
проект экологического раз-
вития. Так, предприятие 
к 2023 го ду более чем на 
80 процентов обновило про-
изводственное оборудование 
и снизило воздействие на 
окружающую среду на 75 про-
центов. Ключевыми проекта-
ми программы стали переход 
на практически замкнутый 
цикл водопотребления, стро-
ительство комплекса перера-
ботки нефти «Евро+», кото-
рый заменил пять устаревших 
установок, а также модерни-
зация системы отгрузки то-
плива, которая увеличила на-
дежность снабжения города 
топливом.
— Наше предприятие продол-
жает обновлять производ-
ство. В рамках третьего, за-
вершающего этапа модерни-
зации завод реализует проект 
комплекса глубокой перера-
ботки нефти, благодаря кото-
рому сможет перерабатывать 
весь объем сырья в востребо-
ванные рынком продукты без 
остатка. Вкупе с применени-
ем самых современных при-
родоохранных технологий это 
лучшие показатели в нефте-
переработке, — отметил за-
меститель генерального ди-
ректора завода по производ-
ственной безопасности Артем 
Галяутдинов.
В столичном правительстве 
подтверждают: промышлен-
ность города сегодня — это со-

временные, экологичные 
предприятия, уделяющие 
большое внимание охране 
окружающей среды. И за-
вод — не исключение, а ско-
рее даже лидер тренда.
Предприятие завершило уже 
два этапа модернизации. 
Первый пришелся на 
2011–2015 го ды. За это время 
построили и реконструиро-
вали установки получения 
бензина и дизельного топли-
ва, производства битума 

и другие. Как результат, воз-
действие на окружающую 
среду снизилось на 50 про-
центов. Немалую роль в до-
стижении этого показателя 
сыграла и полная ликвида-
ция производственных отхо-
дов прошлых лет. За эти годы 
завод полностью перешел на 
выпуск современного эколо-
гичного топлива стандарта 
Евро-5. Новый битум, произ-
водимый на заводе, позволя-
ет продлить срок службы ав-

томобильных дорог более 
чем в два раза.
На втором этапе на заводе по-
строили установку «Евро+», 
о которой говорилось выше, 
ввели в эксплуатацию очист-
ные сооружения «Биосфера». 
Они обеспечивают степень 
очистки воды — 99,9 процен-
та, 80 процентов воды воз-
вращается в производство, 
потребление речной воды 
снизилось более чем втрое. 
Внедрили автоматизирован-

ную систему мониторинга 
воздуха, перешли на автома-
тизированную отгрузку то-
плива в автотранспорт, выве-
ли из эксплуатации и демон-
тировали пять установок 
предыдущего экологическо-
го поколения.
Концепция Urban Health пред-
полагает комплексную работу 
по «оздоровлению» города. 
Примером того, как такой 
подход может преобразить го-
родскую среду, является рай-

он Капотня, еще относитель-
но недавно депрессивный, се-
годня — это современная, 
благо устроенная, чистая и зе-
леная часть столицы. Капотня 
стала пионером программы 
«Мой район». По решению мэ-
ра Москвы в работу взяли сра-
зу весь район. Над проектом 
будущего облика Капотни 
трудились ведущие проекти-
ровщики, дизайнеры и архи-
текторы. В итоге получилось 
создать качественное город-
ское пространство, современ-
ное, но с подчеркнутой ло-
кальной историей. Жемчужи-
ной Капотни стали парк у Мо-
сквы-реки и экотропа на 
месте бывших зарослей и пу-
стырей.
В год 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне за-
вод по просьбе местных жите-
лей восстановил памятники 
воинам — жителям Капот-
ни и воинам-нефтяникам. 
В 2020 году завершилось об-
новление инфраструктуры 
ДК «Капотня», где отремонти-
ровали спортзал, модернизи-
ровали театральный зал.
Жители видят и ценят измене-
ния, произошедшие в районе 
за последние годы. Все боль-
ше москвичей приезжает в Ка-
потню просто на прогулку или 
на исторические экскурсии, 
которые регулярно проводят 
в районе совместно с Музеем 
Москвы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
АН

ТР
ОП

ОВ

На проходящем в столице Московском урбанистическом форуме гости могут узнать о проектах экологического развития территорий 
города и будущем одного из крупнейших мегаполисов мира

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Один из примеров, когда 
власть и бизнес работают 
в унисон, — модернизация 
Московского НПЗ. Это важная 
инфраструктура, она рекон-
струирована, безопасна, пере-
осмыслена. Открытая полити-
ка завода позволяет следить 
за экологической ситуацией. 
Таких примеров должно быть 
больше в нашем городе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Завод активно участвует 
в программе социальных 
инвестиций «Родные го-
рода», реализует культур-
но-просветительские 
программы, благотвори-
тельные проекты, под-
держивает развитие об-
разования и спорта столи-
цы, принимает активное 
участие в жизни города. 
С 2011 года волонтеры за-
вода высадили на терри-
тории Юго-Восточного 
округа более 4,5 тысячи 
деревьев, возродили 
яблоневый сад, посадили 
более 200 саженцев 
в парке на набережной 
Москвы-реки в Капотне.
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Географический регион Африки под названием 
Сахель — это пустыня и палящее солнце. На не-
го вряд ли обратит свое внимание среднестати-
стический европеец. В частности, на государ-
ство Нигер. Однако в последнее время при-
стальное внимание мировой общественности 
приковано к этим местам. В Нигере поменялась 
власть, причем коренным образом. 

Проблемный регион

Исторически эту территорию населяли более 
20 разных этносов. Колониальный раздел объ-
единил их и вынудил жить дружно. 
По словам африканиста Тамары Андреевой, ны-
нешняя территория была объявлена «зоной ин-
тересов Франции» в начале XX века. Различные 
районы либо входили в состав других государ-
ственных образований, либо находились в за-
висимости от них. Преобладающий этнос 
здесь — хауса — один из самых крупных по чис-
ленности в Тропической Африке. Большая часть 
проживает на севере Нигерии и юге Нигера.
— Хотя хауса и разделены государственной гра-
ницей между Нигерией и Нигером, они воспри-
нимают себя как единое целое: спокойно пере-
секают границу, когда ходят друг к другу в гости 
и на рынки, общаются на своем родном язы-
ке, — рассказывает младший научный сотруд-
ник Института Африки РАН Тамара Андрее-
ва. — Такая специфика расселения хауса очень 
усложняет динамику взаимоотношений между 
Нигерией и Нигером, в том числе в контексте 
возможной интервенции ЭКОВАС, так как это 
подогревает межэтнический конфликт.
По ее словам, Париж насаждал французский 
язык как на уровне обучения, так и в дальней-
шем на уровне госуправления, игнорируя дол-
гую цивилизационную историю африканцев, 
которые шли по пути развития в другом направ-
лении. Империализм же подогнал всех под одну 
гребенку, объединив территории достаточно 
бездумно, без учета особенностей взаимоотно-
шений местных этнических групп.
— С экономической точки зрения через нынеш-
ний Нигер проходил крупный торговый путь, — 
рассказывает Андреева. — Развитие торговли 
привело к формированию современных круп-
ных городов страны. Однако Сахель, в котором 
располагается Нигер, уже долгое время нахо-
дится в политическом и экономическом кризи-
се. Это один из самых проблемных регионов не 
только Африки, но и всего мира. Круговорот, 
состоящий из регулярных нападок исламистов, 
и как удачных, так и неудачных попыток пере-
воротов в странах Сахеля, не способствует ста-
билизации региона, превращая его в хрониче-
ски ослабленный. Это, в свою очередь, прово-
цирует радикализацию молодежи, миграцию 
и обнищание населения.

Зависимость от Запада

Сейчас много говорят о неоколониализме, и не 
без оснований. Особенно замечают, что за ок-

Мятежники в Нигере начали перебрасывать войска на границу с Нигерией и Бенином для отражения возможного вторжения со стороны стран Экономического 
сообщества стран Западной Африки (ЭКОВАС). Это уже шестая в истории современного Нигера попытка военного переворота. О его причинах и особенностях 

развития страны корреспонденту «ВМ» рассказала младший научный сотрудник Института Африки РАН Тамара Андреева.

Государство Нигер снова переживает исторические перемены

Постколониальные сложности

Тамара Алексеевна Андреева — младший 
научный сотрудник Центра изучения рос-
сийско-африканских отношений и внеш-
ней политики стран Африки Института Аф-
рики РАН; выпускница Московского госу-
дарственного института международных 
отношений МИД РФ по специальности 
«международные отношения». Тамара 
Андреева специализируется на изучении 
стран Западной Африки, а также африкан-
ского вектора политики и экономики 
Франции.

ДОСЬЕ

МАКСИМ КИРЮШИН
Корреспондент

В эфире они объявили о смещении Базума и за-
крытии границ. Также объявили о приостанов-
ке действия конституции страны, работы госу-
дарственных учреждений, временном закры-
тии границ и введении общенационального 
комендантского часа, предостерегая против 
иностранного вмешательства. Пока объявляли 
о режиме работы учреждений, в стране нача-
лись массовые беспорядки и погромы. Полков-
ник Военно-воздушных сил Нигера Амаду Аб-
драман выступил на государственном телека-
нале, чтобы заявить, что президент Базум был 
отстранен от власти «из-за ухудшения ситуации 
с безопасностью и плохого управления», и объ-
явил о создании Национального совета по за-
щите родины. Он сказал, что переворот был 
предпринят, чтобы избежать «постепенной 
и неизбежной гибели» страны, и что Базум пы-
тался скрыть «суровую реальность» Нигера.
27 июля группа командования Вооруженными 
силами Нигера объявила о солидарности с во-
енными мятежниками, заявившими, что пре-
зидент Базум смещен.
Африканисты отмечают, что попытка госпере-
ворота уже осуществлялась в Нигере ранее — 
в 2021 году, за два дня до инаугурации избран-
ного президента Мохамеда Базума. В тот мо-
мент конфликт в Сахеле достиг критической 
точки. Не прекращалась борьба с межэтниче-
ским насилием и с террористическими органи-
зациями. Роль Франции в то время чувствова-
лась иначе — в рамках операции «Бархан» стра-
ны региона получали значительную помощь от 
республики.
Тогда джихадисты совершили массовые убий-
ства в деревне Тилье, Западный Нигер, где уби-
ли 137 человек. Попытка переворота произо-
шла во время мирной передачи власти между 
двумя законно избранными президентами, что 
крайне нехарактерно для политических реа-
лий страны. Правительственные силы аресто-
вали большую часть мятежников, но, несмотря 
на это, некоторые из них, включая лидера во-
енного переворота, сумели скрыться. Спустя 
два дня после попытки переворота избранный 
лидер Базум принял присягу на пост президен-
та Нигера. 
Проигравший выборы экс-президент Махаман 
Усман оспорил результаты выборов, подав 
апелляцию в Конституционный суд страны, 
а позже его жалоба была отклонена.
— Даже в случае развития гражданского кон-
фликта военная интервенция Экономического 
сообщества стран Западной Африки в Нигер 
невыгодна ни одной из сторон, — комментиру-
ет Тамара Андреева. — Важно понимать, что 
ЭКОВАС — это в первую очередь политический 
и экономический блок, а не военный, и глав-
ным поставщиком военной силы является Ни-
герия, которая, вероятно, не захочет оказаться 
втянутой в весьма долгую и изматывающую 
конфронтацию.
Переворот 2023 года в истории Нигера с мо-
мента обретения независимости в 1960 году — 
пятый. Предыдущие произошли в 1974, 1996, 
1999 и 2010 годах.

Нейтральная риторика

Коренные причины у всех переворотов одни 
и те же. Не только в Нигере, но и по всему Са-
хелю. 
— Мы выделяем несколько причин: межэтни-
ческие конфликты, изменение климата, высо-
кий уровень безработицы среди молодежи, 
низкий уровень охваченности образованием, 
внутренние конфликты из-за невозможности 
обеспечить безопасность и многие другие фак-
торы вносят свой вклад в дестабилизацию реги-
она. На поверхности ситуации в Сахеле отлича-
ются, — говорит африканист.
В Мали переворот осуществил 40-летний воен-
ный Ассими Гоита, а в Буркина-Фасо лидером 
транзита власти стал 35-летний капитан Ибра-
гим Траоре — оба молодые политики, смещаю-
щие старожилов. В Нигере, наоборот, 60-лет-
ний генерал Омар Чиани — представитель ста-
рой элиты, более того, ранее он сам возглавлял 
кампании по предотвращению мятежей.
— Существует предположение, — говорит Ан-
дреева, — что нынешний переворот в Нигере 
продиктован намерением отправить Чиани 
в отставку, и в официальном заявлении исполь-
зована фраза «вспышка ярости».
Москва, по заявлениям, поощряет переход от 
военного правления к гражданскому.
По словам Андреевой, Россия продолжит при-
держиваться нейтральной риторики: говорить 
о необходимости легитимизации власти 
и установления политической стабильности 
в Нигере.

ном XXI век, а валюта некоторых африканских 
стран печатается банком Франции.
— От этого можно отказаться, но государство 
этого не делает. Основная причина — стабиль-
ность. Все же валюта, пусть и косвенно, но обе-
спечивает торговлю по фиксированному курсу. 
Какой ценой дается это преимущество — дру-
гой вопрос, — рассказывает Андреева.
Это одна из главных особенностей экономики 
Нигера — зависимость от зарубежной помощи, 
которая составляет около 40 процентов бюдже-
та страны. Этим, в свою очередь, с удовольстви-
ем пользуются страны западного блока, заяв-
ляя о приостановке помощи в подходящий для 
них момент. 
Как рассказывает Тамара Андреева, Централь-
ный банк Франции действительно печатает 
банкноты франка КФА (денежная единица быв-
ших французских владений в Западной и Эква-

ториальной Африке и некоторых других терри-
торий, выпускавшаяся различными централь-
ными банками; в  настоящее время  — общее 
название двух денежных единиц 14  африкан-
ских стран, входящих в валютную зону фран-
ка. — «ВМ»).
— Позднее франк КФА разделился на две валю-
ты: это центральноафриканский и западноаф-
риканский франки, — продолжает Андреева. — 
Это две разные денежные единицы, их банкно-
ты внешне выглядят по-разному, но на самом 
деле как таковых отличий между ними нет. По-
тому что они обе прикреплены к курсу евро. Что 
особенно любопытно, в ключе произошедшего 
захвата власти — регулирование франка КФА 
все же может поддаваться странам Черного 
континента. 
Как минимум, отмечает африканист, такие по-
пытки для этого предпринимались. 
— В 90-е годы прошлого века африканские то-
вары на европейском рынке стали продаваться 
очень дешево, и экономика вошла в этап стаг-
нации. В итоге — девальвация валюты на 
50 процентов. Выводы неоднозначны: приня-

тие Нигером такого решения по этому вопросу 
свидетельствовало об ослаблении влияния 
Франции в регионе. В данный момент достой-
ную замену валюте ввести пока не удалось, не-
смотря на то что существующая практика — 
пережиток колониализма, — рассказывает Та-
мара Андреева.

Лидеры производства 
атомной энергии
Но проблемы возникают и в промышленности 
Нигера, например, с добычей урана. Новые вла-
сти уже вошли в риторику угроз прервать по-
ставки, что стало бы для Франции провалом.
— Несмотря на эти преграды, достойная аль-
тернатива не разработана, а зона франка КФА 
так или иначе остается своего рода страховкой 
от геополитической нестабильности. Точнее, 
оставалась до последнего времени, — говорит 
африканист. — В Нигере французская компа-
ния Orano активно работает в сфере добычи 
урана. Конечно, после организованной смены 
власти возникли трудности с его вывозом с ме-
сторождений. Вследствие этого Франция, 
а с ней и весь Европейский союз остались без 
довольно значимого источника атомного то-
плива. Неудачные перемены для республики, 
которая находилась в 2020 году на третьем ме-
сте в мире по производству атомной энергии.
Андреева уточняет, что если поставки урана из 
Нигера в результате переворота полностью 
прекратятся, то Франции придется оперативно 
переориентироваться на других партнеров, что 
выполнить вполне реально. Но нужно пони-
мать, что это моментально увеличит расходы 
либо заставит обратиться к резервным запасам 
урана, которые тратить невыгодно. Хотя Париж 
и остается гарантом ускользающей безопасно-
сти, он уже давно не главный партнер Нигера.
— Очевидно, Франция уже ушла на второй 
план. Многие осуждают Россию за уход из Аф-
рики после распада Советского Союза. Есть 
определенные основания, — продолжает Ан-
дреева. — Дипломатические отношения между 
Россией и Нигером были установлены в 1972 го-
ду, но через 20 лет наше посольство было за-
крыто. В настоящее время функции посла РФ 
в Нигере исполняет посол государства в Мали. 
Неудивительно, что исторически динамика со-

трудничества двух стран оставалась на низком 
уровне как в политическом, так и в экономиче-
ском плане. 
Африканист отмечает, что в ООН Нигер голосо-
вал в поддержку так называемой антироссий-
ской резолюции по ситуации на Украине. 
— Даже в сфере образования, несмотря на ак-
тивное сотрудничество СССР со странами Аф-
рики, число выпускников советских вузов из 
Нигера в период с 1950 по 1985 год составило 
всего 263 человека. Сейчас количество квот на 
страну незначительно — не больше 20, — до-
бавляет Тамара Андреева.

По следам революции

По словам африканиста очевидно, что геополи-
тическое противостояние отдельных госу-
дарств отходит на второй план, когда дело до-
ходит до вооруженной эскалации. 
Но что же на самом деле произошло в Нигере 
в июле 2023 года?
25 июля президентская гвардия заблокировала 
главу государства Мохамеда Базума в его рези-
денции в Ниамее, столице Нигера. По имею-
щейся информации, Базум цел и невредим, но 
до сих пор не покидает резиденцию, хотя в жи-
лище свергнутого лидера не подают воду 
и электроэнергию. 
26 июля солдаты взяли под контроль все доро-
ги, ведущие к национальному телевидению. 

цитата

Смотрите, как дружно сей-
час Запад реагирует на госу-
дарственный переворот 
в Нигере, требуя восстанов-
ления демократии… Подоб-
ные примеры лицемерия 
и двойных стандартов мож-
но приводить бесконечно.
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В международных рейтингах за 2022 год Нигер зани-
мает 2-е место среди беднейших стран мира и 7-е — 
среди производителей урана. Численность населения 
на 2021 год — 25 959 499 человек. Около 70 процен-
тов населения страны живет за чертой бедности. Гра-
мотность населения — примерно 28 процентов 
(43 процента мужчин, 15 процентов женщин). 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Военная 
интервенция 
в Сахеле 
невыгодна 
никакой стороне 
конфликта

7 августа 2023 года. Митинг в поддержку захвативших власть военных в Нигере. Сторонник военных нарисовал на своем теле флаги Нигера и России во время митинга в столице Ниамей
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точка Сегодня точку в номере ставит искусствовед Центра художественной экспертизы имени И. Е. Репина Екатерина Гордеева с картиной художника Алексея Боголюбо-
ва «Приезд цесаревича Николая Александровича в Симбирск». Сотрудники учреждения представили комплексное исследование, в котором старались найти ответы 
на важные вопросы — расшифровать сюжет и датировать работу известного пейзажиста. По фотографиям XIX века специалисты выяснили, что на полотне изобра-
жен вид на соборную площадь Симбирска, где художник побывал в июле 1843 года в составе свиты цесаревича Николая Александровича — старшего сына Алексан-
дра II. Получив светотеневое изображение структуры работы при рентгенографировании, исследователи поняли, что полотно соответствует эталонным образцам 
живописи Боголюбова 1860-х годов. В частности, на это указывают состояние и степень старения художественных материалов, а также характерные замесы красок.

Хорошо забытое 
старое 

Результаты опроса портала SuperJob 
показали, что каждому седьмому рос-
сиянину трудно расставаться со ста-
рыми вещами. Но при этом доля тех, 
кто без сожалений отказывается от на-
копленного барахла, увеличилась 
вдвое за последние 10 лет. Избавлять-
ся от ненужного необходимо, но у каж-
дого из нас есть вещи, которые хочет-
ся сохранить, всегда держать при се-

бе — то, что бережем как память о важных событиях, что 
помогает ощутить связь с теми, кого уже нет.
Недавно, вернувшись из отпуска, я и сама решила, что 
надо бы разобрать все полки в гардеробе и книжном шка-
фу — некогда дорогих сердцу вещей скопилось так мно-
го, что, кажется, вскоре они вытеснят меня саму из квар-
тиры. Да и половину того, что скопилось в глубине ящи-
ков, я вообще не помню... В недрах гардероба наткнулась 
на уютную клетчатую рубашку. Вспомнила, как она у ме-
ня оказалась. Когда-то давно я приехала в гости к отцу. 
Погода испортилась, и он дал мне од-
ну из своих любимых рубашек, насы-
щенно красную в тонкую черную 
клетку, чтобы я доехала до дома и не 
замерзла. При этом пошутил: «Как 
странно, одежда мужская, а девушке 
идет больше!» 
Тогда, вернувшись домой, я забросила 
ее в шкаф и благополучно об этом за-
была. Но папы не стало, и сейчас най-
денная вещь превратилась в привет из 
прошлого, когда меня еще окружала 
отцовская забота, пусть порой нелов-
кая, мужская, но при этом от беззавет-
но любящего, нежного сердца. Приме-
рив рубашку перед зеркалом, вспом-
нила его слова и подумала, что отец был тогда прав. Она 
мне действительно идет и вписывается в современную 
моду — можно надеть хоть под джинсы, хоть под юбку. 
Стремясь избавиться от хлама, я вдруг обнаружила вещь, 
которая не только обладает для меня эмоциональной па-
мятью, но и получила вторую жизнь, став новой частью 
гардероба. Что ж, понимаю тех, кто не может избавиться 
от старых вещей. Не все из нас хотят безжалостно расста-
ваться с прошлым. Но разбор накопившегося порой пре-
вращается в диалог с самим собой, освежает воспомина-
ния. Это тоже вид психотерапевтической практики, по-
зволяющей оглянуться назад и обратиться к согреваю-
щим душу моментам. Случайные находки вдруг обретают 
новое значение, ведь как гласит народная мудрость: «Все 
новое — это хорошо забытое старое». 
А если говорить о хламе... Вещи, которые не нужны, мож-
но отнести волонтерам — может быть, то, что перестало 
радовать вас, получит вторую жизнь в других руках. При 
этом никто не спорит с популярной сейчас идеей, что нуж-
но уметь избавляться от накопленного, чтобы пустить 
в свою жизнь что-то свежее, ведь пространство, безуслов-
но, влияет на организацию мыслей. Но стоит это делать 
с умом и беречь то, что связывает нас с прошлым.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

Придумали картофельные 
чипсы и мыльные оперы
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1572 год.Массовое убий-
ство гугенотов во Франции, 
устроенное католиками 
в ночь на 24 августа 
1572 года, в канун Дня свя-
того Варфоломея. Событие 
вошло в историю как Вар-
фоломеевская ночь.

1853 год.Американский 
повар Джордж Крам изо-
брел картофельные чипсы. 

1923 год.В Херсоне ро-
дился кинорежиссер и сце-
нарист Юлий Карасик. Зри-
тели старшего поколения 
наверняка помнят такие его 
фильмы, как «Ждите пи-
сем» (1960), «Дикая собака 
динго» (1962), «Стакан 
воды» (1979).

1938 год.Американская 
газета The Christian Century 
впервые использовала 
термин «мыльная опера» 
по отношению к теле-
сериалам. 

Календарь листала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Для российских 
авто хотят сделать 
бесплатную 
парковку. И как вам? 

СЕРГЕЙ РАДЬКО
АВТОЮРИСТ

Эта мера логична и понятна, 
потому что сейчас нужно раз-
вивать производство россий-
ских автомобилей. А спрос на 
них и вправду может увели-
читься благодаря такой ини-
циативе. Конечно, хорошо, 
если бы все покупали себе на-
ши машины, ведь экономика 
РФ будет развиваться, что на 
настоящий момент необходи-
мо. Но всегда есть подводные 
камни. Одним из таких мо-
ментов, как мы видим, стано-
вится стоимость наших авто. 
К сожалению, не все могут ку-
пить такие новые машины. 
И если сначала решить этот 
вопрос, то остальные идеи по-
лучат большой успех. Поэто-
му надо снизить цены на них, 
а потом внедрять бесплатные 
места для стоянки.

СЕРГЕЙ КАНАЕВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ РОССИИ 

Такая мера будет направлена 
на поддержку отечественной 
автомобильной промышлен-
ности, и это хорошо. Но я ду-
маю, что нужно ориентиро-
ваться и на развитие и созда-
ние электрокаров и гибрид-

ных автомобилей. Такие 
машины будут наносить 
меньший вред как для приро-
ды, так и для здоровья людей. 
Автомобилей в Москве и без 
того много, люди дышат их 
выхлопными газами каждый 
день, поэтому нужно миними-
зировать количество выбро-
сов. К тому же мне кажется, 
что сильно спрос на новые ав-
то не увеличится, потому что 
у людей есть свои и заменять 
их они не планируют в бли-
жайшее время. Я думаю, что 
отменить плату за парковоч-
ные места можно, но для элек-
трокаров и гибридных авто, 
которые не будут загрязнять 
окружающую среду. В таком 
случае и экологическая со-
ставляющая не будет стра-
дать, и для жителей города 
будет польза. Тогда смысл 
у этой инициативы будет. 
А для транспорта с двигателем 
внутреннего сгорания в этом 
нет необходимости.

ПАВЕЛ ШАПКИН  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Безусловно, идея с бесплатны-
ми парковками для отече-
ственных автомобилей разум-
ная и вполне удачная. Думаю, 
давно надо было это сделать, 
потому что развитие нашего 
автопрома и обеспечение лю-
дей рабочими местами — это 
очень важная задача. Очевид-
но, что если не будет спроса 
и вложения денежных средств 
в эту промышленность, то 

В Госдуме предложили отменить плату за парковочные места для новых отечествен-
ных автомобилей, у производителей которых доля иностранного участия в уставном 
капитале — менее 50 процентов. По мнению авторов инициативы, такая мера позво-
лит увеличить спрос на машины, произведенные в России.

вопрос дня

Подготовили АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и инноваций не будет. Наши 
технологии и машинострое-
ние должны не только про-
грессировать, но и пользо-
ваться спросом у россиян. 
В крупных городах стоимость 
парковочных мест может до-
стигать 300 рублей в час, поэ-
тому, если есть такая возмож-
ность хотя бы для новых авто-
мобилей, люди обратят на 
них внимание. Сейчас цены 
на эти авто ниже, чем даже на 
китайские машины. Кроме 
того, недавно некоторые за-
рубежные компании прекра-
тили поддержку своего про-
граммного обеспечения в ав-
тосервисах. Вследствие чего 
продиагностировать машину 
будет крайне затруднитель-
но. А с нашими автомобиля-
ми такой проблемы не воз-
никнет. 

ВЛАДИМИР СОКОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО  
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СОЮЗ 
ПЕШЕХОДОВ РОССИИ

Важно понимать, что такая 
инициатива не увеличит чис-
ло парковочных мест. И это 
по-прежнему плохо для пеше-
ходов, ведь плотная установка 
машин на проезжей части се-
рьезно скрывает их от автомо-
билистов. Более того, парков-
ки сейчас заметно дорожают. 
Если говорить о рисках, выте-
кающих их этого факта, то 
стоит отметить, что большин-
ство несчастных случаев про-
исходит из-за превышения 
скоростей и эксплуатации 
транспорта ночью. По Прави-
лам дорожного движения, 
ставить машину на тротуаре 
можно, только если рядом 
есть знак парковки или та-
бличка, которая показывает, 
как именно можно стоять 
в этом месте.

Тренинг
Секреты создания 
визуального контента

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера» 
24 августа, 14:00, бесплатно
Участников тренинга научат 
создавать контент для социаль-
ных сетей и медиапространства, 
необходимый для развития 
личного бренда и продвижения 
его товаров и услуг как в по-
вседневной жизни, так и в де-
ловой среде. Ведущие тренинга 
также расскажут, как контент 
поможет предпринимателям 
и экспертам в разных отраслях 
развивать свое дело. 

Встреча
Выход на рынок 
Африки. Перспективы 
и риски
https://afi sha.timepad.ru/
event/2547653
25 августа, 17:00, бесплатно
Клуб экспортеров «Сколково» 
в онлайн-формате соберется, 
чтобы обсудить особенности 
ведения бизнеса в Африке 
и возможности диверсифика-
ции географической структуры 
экспорта в эти страны. Участни-
ки встречи обсудят, какие этапы 
нужны для запуска своего про-
дукта на африканский рынок, 
какую нишу выбрать. Расскажут 
о рисках, перспективах и суще-
ствующих проектах. 

деловая афишаАктеры Театра Маяковского 
готовы к новому сезону 

Вчера в Московском акаде-
мическом театре имени Мая-
ковского состоялся сбор 
труппы, посвященный нача-
лу 101-го сезона, который 
откроется уже сегодня.

В зале театра собрались акте-
ры и актрисы, преданные сво-
ему делу. Сегодня в ходе сбора 
решается важный вопрос: кто 
будет играть в новом сезоне, 
какие премьеры следует зая-
вить в первую очередь.
Труппа Театра Маяковского 
откроет сезон уже 24 августа 
спектаклем «Войцек» в поста-
новке Филиппа Гуревича. Это 
неоконченная пьеса драма-
турга Георга Бюхнера, кото-
рая основана на документаль-
ной истории цирюльника из 
Лейпцига. Жанр спектакля — 
трагедия.
В основном здании театра 
сейчас идет ремонт, поэтому 
сбор труппы состоялся на Сце-
не на Сретенке.
— Здание на Большой Никит-
ской откроется уже в этом го-
ду 10 сентября спектаклем 
«Любовь по Маркесу». Показ 
приурочили к празднованию 
юбилея народного артиста 
России Игоря Костолевско-
го, — отметила директор Теа-
тра Маяковского Екатерина 
Лапшина.

В этом году театр представит 
восемь новых премьер, среди 
которых спектакль «Мера за 
меру» по произведению Уи-
льяма Шекспира.
Кроме того, на весь новый се-
зон Сцена на Сретенке станет 
базой для молодежной про-
граммы современного театра 
под руководством Дмитрия 
Крестьянкина. В течение все-
го 2023–2024 года на этой 
сцене театры городов России 
представят свои работы. Про-
грамма начнется 16 сентя-
бря. На два дня площадку 
арендует «Плохой театр» из 
Санкт-Петербурга, который 
представит спектакль «Ква-
драт».
— Кроме этого, на Сретенке 
30 сентября состоится пре-
мьера нашего театра — спек-
такль «Палата № 6», — отме-
тил художественный руково-
дитель театра Егор Перегудов. 
В новом сезоне несколько 
юбилеев. Так, свой день рож-
дения на Основной сцене 
творческой программой отме-
тит народная артистка РФ 
Ольга Прокофьева. 1 октября 
2023 года она выступит перед 
зрителями на своем творче-
ском вечере.
— На Основной сцене 29 октя-
бря, в день рождения театра 
состоится премьера спектакля 

«Лес» в моей постановке, — от-
метил Егор Перегудов.
Сбор труппы начался с вруче-
ния почетных серебряных 
значков маяковцам, которые 
служат в театре уже более 
40 лет. Старожилы также по-
знакомились с новыми актера-
ми. В этом году в труппу приня-
ты выпускники трех ведущих 
театральных вузов страны. 
— Весной параллельно с «Баг-
дадским вечером» я начну ре-
петировать спектакль по «Ев-
гению Онегину» Александра 
Пушкина. Премьера этого 
спектакля намечена на осень, 
но уже следующего года, — 
дополнил Перегудов.
Работникам Театра Маяков-
ского презентовали и подари-
ли юбилейную энциклопе-
дию, которая охватывает 
100 лет жизни театра. Издание 
включает в себя материалы, 
которые находятся в архивах 
театра.
К новогодним праздникам на 
Сцене на Сретенке будет пока-
зана детская сказка «Лес» по 
Евгению Шварцу.
101-й театральный сезон за-
вершится в июне 2024 года 
постановкой режиссера Дми-
трия Крестьянкина с рабочим 
названием «2007-й год».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера 12:00 Народная артистка РСФСР Светлана Немоляева в родном Театре имени 
Маяковского на сборе труппы, приуроченном к новому, 101-му сезону
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